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Le Président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, a 

adressé mardi dernier un message 
de félicitations au président 
américain élu, Joseph Robinette 
Biden dans lequel il lui a affirmé 
sa disposition à œuvrer de concert 
avec lui pour “raffermir les liens 
bilatéraux” et “relever les défis” 
auxquels font face les deux 
pays dans le cadre du dialogue 
stratégique.
“A l’occasion de votre élection en 
tant que 46e président des Etats-
Unis d’Amérique, il me plaît de 
vous adresser, au nom du peuple 
et du Gouvernement algériens 
et en mon nom personnel, 
mes chaleureuses félicitations 
accompagnées de mes vœux de 

succès dans votre noble mission 
qui coïncide avec une conjoncture 
difficile pour le peuple américain 
et pour l’humanité tout entière”, a 
écrit le Président Tebboune dans 
son message de félicitations.

Et d’ajouter: “votre élection 
à la magistrature suprême 
de votre pays est un gage de 
reconnaissance et de gratitude 
pour votre engagement constant à 
servir le peuple américain, l’esprit 

unitaire qui vous caractérise et 
les valeurs d’ouverture et de 
tolérance sur lesquelles repose 
votre projet politique plébiscité 
par vos concitoyens. Votre longue 
et riche expérience, votre maitrise 
des causes internationales ainsi 
que votre attachement aux vertus 
diplomatiques et au dialogue, 
vous confère autant de crédit 
pour renforcer le rôle des Etats-
Unis sur la scène internationale 
en vue d’édifier un monde plus 
sûr, plus juste et plus stable”.
“Je voudrais saisir cette 
opportunité pour louer les 
relations historiques liant nos 
deux pays et fondés sur l’amitié, 
le respect et le soutien mutuel. De 
même que je souhaiterais vous 
affirmer notre détermination et 

notre disposition à œuvrer de 
concert avec vous à raffermir les 
liens bilatéraux et relever les défis 
auxquels nous faisons face aux 
plans régional et international 
dans le cadre du dialogue 
stratégique entre nos deux pays.
Un dialogue qui constitue un 
cadre important favorisant 
la promotion de nos intérêts 
communs et l’élargissement des 
perspectives de la coopération 
bilatérale étroite”, a encore écrit 
le président de la République.
“Tout en vous réitérant mes 
sincères félicitations, daignez 
agréer, monsieur le Président élu, 
l’expression de mes salutations 
les plus distinguées”, a conclu le 
Président Tebboune.

Le Président Tebboune félicite le président Biden et affirme 
sa volonté de raffermir les liens bilatéraux

Promulgation de la 
nouvelle constitution :

La loi ne fixe pas de date 
butoir au président

Zeghmati :
« Celui qui a choisi la magistrature pour 

s’enrichir se trompe de chemin »

cour d’alger:

 Le procès- Kouninef et consorts, 
de nouveau, reporté

La nouvelle 
constitution, adoptée 
le 1er novembre 

dernier, est toujours en 
attente de sa signature par le 
président de la République, 
avant sa promulgation dans 
le journal officiel, a indiqué 
mardi dernier le président de 
l’ANIE ( Autorité nationale 
indépendante des élections), 
Mohamed Charfi. 
En revanche, explique-
il, lors de son passage 
lundi soir à la télévision 
publique, “la Constitution 
ne fixe pas de délai butoir au 
président de la République 
qui signera le texte de la 
nouvelle constitution, après 
sa guérison et son retour au 
pays”, fait savoir Mohamed 
Charfi qui prend ainsi à 
revers l’opinion répandue 
qui parle de “date limite de 
signature”.
“Ce sont les circonstances 
particulières que vit le 
président de la République, 
du fait de sa maladie qui ont 
empêché la promulgation 
de la nouvelle constitution, 
mais je rappelle que rien, 
absolument rien ne lui fait 

obligation de signer à telle 
ou telle date précise”.
Toutefois, admet encore 
Mohamed Charfi, la future 
loi organique relative aux 
élections doit être adaptée à 
la nouvelle constitution et les 
structures de l’ANIE seront 
à leur tour réorganisées en 
fonction  de cette nouvelle 
loi organique.
Selon le président de l’ANIE 
qui cite le dernier discours 
du président Tebboune, 
à propos des législative 
anticipées, la commission 
en charge de la nouvelle loi 
électorale va  reprendre son 
travail en passant “la vitesse 
supérieure”, pour produire 
le nouveau texte qui, 
ajoute Charfi, fera l’objet 
de consultations politiques 
auxquelles le président 
Tebboune appellera.

Le ministre de la Justice 
Belkacemn Zeghmati 
a procédé mardi à 

l’inauguration de l’Ecole 
supérieure de la magistrature à 
Koléa, profitant  de l’opportunité 
pour prononcer  un discours 
dans lequel il a fait un large tour 
d’horizon des problématiques 
qui se pose pour le secteur, en 
proie à de multiples défis.
S’adressant aux futures 
magistrats, le ministre de la 
Justice a expliqué que « celui 
qui a choisi la magistrature 
pour devenir riche se trompe de 
choix de carrière, mais la société 
a donné une place honorable 

et respectable au juge qui doit 
être modèle, une référence 
professionnelle et morale »
En parlant de formation, 
le ministre a insisté sur 
la spécialisations, l’étude 

des langues vivantes , la 
numérisation pour permettre 
au futurs magistrats d’être à 
la hauteurs des missions de la 
justice de demain qui ne sont 
plus celles de la Justice d’hier »

La  Cour d’Alger a 
reporté, hier mercredi, 
le procès en appel 

des frères Kouninef où sont 
également impliqués plusieurs 
cadres de différents ministères, 
pour des faits de corruption.
Ce nouveau report fait suite 
à la demande du collectif 
de défense au motif pour 
cause de maladie de l’un 

de ses membres, atteint du 
coronavirus.
La Cour a fixé au 23 décembre 

la tenue du procès.
Pour rappel, le tribunal de Sidi 
M’hamed avait condamné, 
en première instance en 
septembre passé, les frères 
Kouninef à des peines allant 
de 12 à 20 ans de prison 
ferme, la saisie de leurs  biens, 
en Algérie et à l’étranger ainsi 
que des amendes de 8 millions 
DA.
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Djerad promet de résoudre tous les problèmes 
socio-pédagogiques des étudiants

Le Premier ministre, 
Abdelaziz Djerad, a 
promis  mardi dernier  à 

l'Université Mohamed Boudiaf 
de M'sila, de "résoudre tous les 
problèmes socio-pédagogiques 
des étudiants, notamment ceux 
liés à la situation sanitaire 
exceptionnelle causée par la 
Covid-19''.
La résolution de ces problèmes 
se fera en coordination avec 
l'ensemble des acteurs de 
l'université sous l'égide du 
ministère de tutelle, a affirmé 
M. Djerad, ajoutant que toutes 
les mesures ont été prises pour 
améliorer les conditions des 
étudiants notamment en ce qui 
concerne la prévention contre le 
nouveau coronavirus.
Le Premier ministre, Abdelaziz 
Djerad a appelé,  à insuffler "une 
nouvelle dynamique" en matière 
de formation de compétences 
hautement qualifiées, insistant 
sur l’impératif de mettre la 
recherche scientifique au 
service d'un véritable décollage 
économique.
L'université algérienne fait 
face aujourd'hui à plusieurs 
"défis" nécessitant l'implication 
de tous les acteurs en vue de 
"la cristallisation d'une vision 
de réforme intégrée" capable 
d'insuffler "une nouvelle 
dynamique en matière de 
formation de compétences 
hautement qualifiées mais 
aussi pour permettre à la future 
université de s'adapter aux 
mutations en cours et d'être, ainsi, 
prête à satisfaire les besoins des 

nouveaux métiers et compétences 
dans un monde en mutation 
permanente", a déclaré le 
Premier ministre lors d’une visite 
de travail et d’inspection dans 
la wilaya où il a donné le coup 
d’envoi de l'année universitaire 
2020/2021,et inspecté des projets 
de développement et autres à 
caractère social.
Les principaux défis que doit 
relever l’université consistent 
en "la promotion de la qualité de 
l’enseignement, de la formation 
et de la recherche scientifique, 
l’amélioration et la modernisation 
de la gouvernance" et "le 
renforcement de l’emploi des 
diplômés et l’ouverture de 
l’université sur les scènes 
nationale et internationale, 
sans omettre la nécessité de 
consolider les bonnes mœurs 
et la déontologie en milieu 
universitaire", a-t-il précisé.
Dans une allocution prononcée à 
l’Université Mohamed Boudiaf 
de Msila en présence des ministres 
de l’Intérieur, de l’Enseignement 
supérieur et de l’Habitat ainsi 
que le conseiller du Président 
de la République, Abdelhafid 
Allahoum, le Premier ministre a 
insisté sur l'impératif de "mettre 
la recherche scientifique au 
service d'un véritable décollage 
économique", soulignant que la 
recherche "est désormais un outil 
efficace pour la prise de décisions 
et de mesures adéquates et la 
gestion rigoureuse de la crise".
M.Djerad a souligné également 
la nécessité de procéder à la 
formulation "d’une vision 

intégrée et complémentaire" 
pour la réforme du système 
des œuvres universitaires selon 
"une approche participative" en 
vue d’améliorer la qualité des 
services en faveur de l’étudiant.
Le Premier ministre a fait savoir 
que le secteur avait défini dans 
son programme d’action au titre 
du plan d’action gouvernemental 
"des actions prioritaires 
visant à améliorer les œuvres 
universitaires liées aux tâches 
fondamentales de l'enseignement 
supérieur et de la recherche 
scientifique".
Il a également appelé à 
"rationaliser les moyens 
financiers, humains et structurels, 
en tenant compte du nombre 
croissant d'étudiants" et à "assurer 
l'efficacité de la gouvernance 
pour aller progressivement vers 
l'autonomie des établissements 
universitaires et renforcer leurs 
capacités dans le domaine de 
l'innovation".
Evoquant la pandémie de 
Covid-19, le Premier ministre 
a plaidé pour "la diversification 
des modes d'enseignement avec 
l’encouragement des cours en 
ligne", appelant à "associer 
des professionnels du secteur 
socioéconomique à la conception 
d’offres de formation adaptées 
aux besoins du développement 
local".
M.Djerad a, à cet égard, rappelé 
que la priorité de l’Etat dans la 
conjoncture sanitaire actuelle 
demeurait "la protection des 
citoyens", assurant que les 
pouvoirs publics "ne ménageront 

aucun effort pour garantir des 
conditions sûres permettant une 
reprise sans risques des activités 
pédagogiques, de recherche et de 
services"
A ce titre, il a promis aux 
étudiants de "résoudre tous les 
problèmes socio-pédagogiques, 
notamment ceux liés à la situation 
sanitaire exceptionnelle causée 
par la Covid-19'', indiquant que 
la résolution de ces problèmes 
se fera en coordination avec 
l'ensemble des acteurs de 
l'université sous l'égide du 
ministère de tutelle.
Il a en outre ajouté que toutes 
les mesures ont été prises pour 
améliorer les conditions des 
étudiants notamment en ce qui 
concerne la prévention contre le 
nouveau coronavirus.
A cette occasion, M. Djerad 
a rappelé que le système 
universitaire avait connu, depuis 
l'indépendance jusqu'à présent, 
une "évolution", en témoigne la 
réalisation de 109 établissements 
d'enseignement supérieur répartis 
sur 48 wilayas, 55 établissements 
de formation supérieurs extra-
secteur, 14 établissements de 
formation privés, 441 cités 
universitaires et 560 restaurants 
universitaires.
Le nombre d'étudiants a augmenté 
de 500 après l'indépendance 
pour enfin atteindre 1,65 million 
en 2020 tandis que le nombre 
d'enseignants encadrants a 
grimpé à 61.277 enseignants 
chercheurs en 2020.
Lors d'une visite d'inspection 
dans un incubateur d'entreprises 

relevant de l'Université 
Mohamed Boudiaf,  le Premier 
ministre a précisé que les start-
up ont un "rôle important dans 
le développement économique", 
rappelant que "le Président de 
la République, Abdelmadjid 
Tebboune, a dédié un ministère 
pour accompagner ce type 
d'entreprises''.
M.Djerad a saisi cette occasion 
pour se recueillir à la mémoire 
des victimes de la pandémie 
de la covid-19 dans les rangs, 
des enseignants chercheurs, 
des enseignants chercheurs 
hospitalo-universitaires, des 
chercheurs permanents, des 
fonctionnaires et des étudiants.
Invité par la radio de M'sila au 
terme de sa visite dans cette 
wilaya, M. Djerad a souligné 
l'importance de renforcer le front 
interne aux fins de préserver la 
stabilité et la cohésion sociale 
nationale, et barrer la route à tous 
ceux qui complotent contre le 
pays.
Rappelant les étapes difficiles 
que le pays a vécues durant les 
années 90, le Premier ministre 
a indiqué que l'Algérie "est 
protégée et à l'abri de tout danger, 
comme l'a souligné récemment 
le Président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune".
Evoquant la pandémie Covid-19, 
le Premier ministre a indiqué 
"nous sommes en phase finale" 
des contacts et négociations. 
"Nous annoncerons en temps 
opportun" le nom du vaccin que 
nous auront choisi, a-t-il dit.

Jeudi 17 Décembre 2020
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Une justice de qualité, tributaire 
d’une ressource humaine qualifiée

Le ministre de la 
Justice, garde des 
Sceaux, Belkacem 

Zeghmati, a mis en avant, 
mardi à l’occasion de 
l’inauguration du nouveau 
siège de l’Ecole supérieure 
de la magistrature (ESM) de 
Koléa (Tipasa), l’importance 
majeure de l’élément humain 
dans la consécration d’une 
justice de qualité.
“Notre présence aujourd’hui 
dans cet édifice scientifique 
est pour nous une opportunité 
de souligner l’importance 
majeure de l’élément humain 
dans la consécration d’une 
justice de qualité, une justice 
qui rassure les faibles tout en 
étant respectée par les plus 
forts”, a déclaré M. Zeghmati, 
lors de cette cérémonie, en 
présence du président du 
Conseil constitutionnel, 
Kamel Fenniche, du 
Premier président de la Cour 
suprême, Abderrachid Tabi, 
et du Procureur général de la 
Cour suprême, Abderrahim 
Madjid.
Faisant remarquer qu’il 
n’était pas “facile de garantir 
une ressource humaine 
avec la qualité escomptée”, 
en pointant la formation, 
le ministre a évoqué “des 
lacunes persistantes en la 
matière, en dépit des réformes 

multiples et successives 
engagées l’Algérie, à l’instar 
de nombreux autres pays”.
“Des lacunes qui se 
manifestent, en particulier, 
lors de l’accès à la fonction, 
mais qui parfois persistent 
plusieurs années après”, a-t-
il déploré.
“La tâche est d’autant plus 
ardue qu’elle exige de revoir 
le système de formation de 
fond en comble, à commencer 
par la consolidation des 
connaissances des lauréats 
de l’examen de l’ESM, la 
révision des programmes et 
de la durée de formation, 
le renforcement de 
l’encadrement administratif 
et pédagogique de l’ESM 
et, enfin, la création d’un 
système incitatif pour attirer 
des formateurs compétents”, 
a estimé M. Zeghmati, à ce 
propos.
Il a rappelé, dans ce sens, 
que le département de 
la Justice a initié deux 
principales mesures, à savoir 
l’augmentation, en 2016, 
de la durée de la formation 
à quatre années, et la 
révision des programmes de 
formation, ajoutant qu’un 
projet d’arrêté ministériel 
est actuellement au niveau 
du Secrétariat général du 
Gouvernement en vue de sa 

publication.
D’autre part, M. Zeghmati a 
indiqué que le parachèvement 
de la réforme du système de 
formation “exige que soient 
assurer au magistrat les 
outils du travail consistant 
en les différentes lois qui 
nécessitent actuellement 
l’actualisation et la révision”.
Le Garde des Sceaux a mis 
en avant, dans ce contexte, 
les chantiers ouverts par 
son département, “et dont 
les travaux de certains sont 
en phase de finalisation et 
d’autres en élargissement de 
consultations”.
Il a cité, dans ce sens, 
le projet de révision du 
Code de procédure pénale, 
notamment par l’introduction 
de mécanismes permettant 
de conférer l’efficacité et la 
qualité à l’action judiciaire 
outre un volet relatif au 
Tribunal criminel pour 
éliminer plusieurs problèmes 
entravant l’action des 
juridictions et épuisant leurs 
budgets.
Evoquant également 
la réforme de la justice 
administrative, à travers 
notamment la création de 
tribunaux d’appel et la 
réduction des tribunaux 
administratifs de premier 
degré en vue de rationnaliser 

les moyens humains et 
matériels, le ministre a ajouté 
que le plan d’action du secteur 
comprend aussi la révision 
du Code de commerce en 
vue d’un accompagnement 
de l’activité économique et 
commerciale.
Un système préventif pour 
les sociétés en difficulté 
financière, la création de 
nouveaux types de sociétés 
et la levée des obstacles qui 
entravent la promotion de 
l’action commerciale, sont 
entre autres objectifs visés, 
selon le ministre de la justice.
La dépénalisation de 
l’acte de gestion constitue 
l’un des thèmes en cours 
d’examen pour formuler 
des propositions pratiques 
concernant l’ensemble 
des lois y afférentes, a-t-il 
poursuivi.
Clôturant ce point, le ministre 
a fait état d’autres lois en 
cours de révision, notamment 
le Code pénal, le Code de 
l’organisation pénitentiaire, 
la loi relative à la prévention et 
à la lutte contre la corruption, 
la loi sur la répression de 
l’infraction à la législation 
et à la réglementation des 
changes et des mouvements 
de capitaux change et au 
mouvement de capitaux.
Concernant la numérisation 

du secteur de la justice, le 
ministre a assuré que la 
numérisation du dossier 
judiciaire était en cours, 
annonçant “la concrétisation 
récemment de la notification 
électronique des documents 
judiciaires”.
Ont assisté également à la 
cérémonie d’inauguration 
du nouveau siège de l’ESM 
de Koléa, le Directeur de la 
justice militaire au ministère 
de la Défense nationale, la 
présidente du Conseil d’Etat 
et le Commissaire d’Etat au 
Conseil d’Etat, ainsi que des 
députés, les présidents des 
Cours d’Alger, de Blida et 
de Tipasa, et les présidents 
des syndicats du secteur de la 
justice.
Affirmant que ce siège, 
construit et équipé selon les 
dernières normes urbaines 
et architecturales, “constitue 
l’une des grandes réalisations 
au profit du secteur de 
la justice dans l’Algérie 
nouvelle”, le Garde des 
Sceaux a relevé qu’il n’avait 
rien à envier aux institutions 
de formation spécialisées plus 
modernes, tant au niveau des 
structures et équipements 
pédagogiques qu’au niveau 
des structures d’hébergement 
et espaces de divertissement.
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Dans le cadre de l’opération 
de réhabilitation de la 
voirie urbaine, prise en 

charge par la commune d’Annaba, 
les travaux d’ une vaste opération 
d’éradication des points noirs et 
de revêtement total de plusieurs 
tronçons routiers ont été lancés, a 
indiqué avant-hier mardi, le maire 
de la commune d’Annaba, monsieur 

Merabti Tahar.” cette importante 
opération des travaux routiers qui 
s’inscrit dans le cadre du plan de 
développement local a été confiée 
à la société nationale spécialisée 
dans le domaine des réfections des 
routes, en l’occurrence BATIMETAL 
qui a pris en mains ce projet” a-t-
il fait savoir et d’enchaîner “ Pour 
rappel, une enveloppe conséquente 
de 45 milliards cts a été débloquée 
pour ce projet qui cible plusieurs 

quartiers de la ville à l’exemple, de 
celui de Beni M’haffeur dont les 
travaux sont en voie de finition…
D’autres cités vont également 
bénéficier de cette enveloppe pour 
le décapage et le revêtement des 
tronçons routiers en mauvais état 
dont souffre la population de la 
ville à travers les différents secteurs 
communaux “a encore souligné ce 
même responsable. Pour cette large 
opération nos sources soulignent que 

certains habitants souffrent de 
l’ouverture des travaux de ce  grand 
chantier à cause des intempéries 
et de la circulation routière rendue 
difficile” mais pour le P/APC, Tahar 
Merabti, le mieux est d’ouvrir une 
fois pour toute ce chantier que de 
faire du bricolage en confiant ces 
opérations à des entreprises privées 
qui souvent ne respectent pas les 
critères d’aménagement des routes, 
fera-t-il savoir. Le maire s’est montré 

d’ailleurs très critique sur ce qui se 
raconte ailleurs indiquant.”   J’ai 
appelé en ce sens les élus à accomplir 
convenablement leurs missions pour 
travailler d’une manière collégiale et 
transparente pour résoudre ainsi les 
problèmes dont souffrent les citoyens 
de la ville” dira-t-il. Tout en citant 
dans la foulée d’autres opérations 
de lutte contre les inondations qui 
touchent les cités riveraines de la 
ville.

ANNABA / APC
Le P/APC, Merabti Tahar a déclaré : 

“ L’APC a dégagé une enveloppe de 45 milliards 
de Cts pour la réhabilitation de la voirie

Les travaux confiés à Batimetal sont en bonne voie”

ANNABA / DéveloPPemeNt loCAl
Le wali Djamel Eddine Berrimi inspecte plusieurs projets des travaux 

publics en voie de finition ou en cours de réalisation

Le wali Djamel Eddine Berrimi 
a pris, hier, son bâton de 
pèlerin pour effectuer une 

vaste inspection et de travail à travers 
les chantiers relevant du secteur des 
travaux publics à travers la plaine. 
Un secteur qui accuse un léger 
retard dans la réalisation de certains 
projets. Ainsi le premier responsable 
de la wilaya, accompagné des élus 
et des représentants de ce secteur 
a effectué une première escale au 
niveau de l’Aéroport Rabah Bitat 
pour s’enquérir de l’avancement des 
travaux du tronçon routier reliant la 
route nationale RN 21 au parking de 
l’aéroport. La délégation s’est rendue 

ensuite  au niveau de la daïra d’El 
Hadjar pour inspecter le projet de 
la RN 16 sur un linéaire de 2,6 kms 
et être à l’écoute des responsables 
du secteur des travaux publics et de 
leurs préoccupations qui retardent 

l’avancement de certains chantiers. 
Le Wali, Berrimi Djamel eddine,  a 
été très attentif également en ce qui 
concerne l’aménagement de l’entrée 
du chef-ieu..Dans la foulée, la 
délégation s’est dirigée vers les autres 

chantiers de réhabilitation de chemin 
CW12 à Oued Aneb et les tronçons 
routiers reliant les RN 21 et RN 84 
et  RN 12 au niveau des communes 
de Chorfa, Eulma et Berda sur une 
distance de 34 kms. Au terme de sa 

visite de ces projets d’une grande 
nécessité pour la population de la 
banlieue, le wali n’a pas manqué 
d’insister auprès des responsables 
d’entreprises de respecter les délais 
et la qualité des travaux.

Tayeb Zgaoula

Tayeb Zgaoula

ANNABA / SolIDARIte
La confédération générale des 
entreprises bureau des jeunes 

entrepreneurs de l’Est engagée dans 
une vaste campagne de désinfection    

ANNABA / CoRoNAvIRUS (CovID-19)
La tendance baissière des contaminations 
continue en Algérie…468 nouveaux cas 

confirmés et 14 décès
A Annaba, la situation sanitaire est 

maitrisable

Sous le coup d’envoi du P/APC 
de la commune d’Annaba, 
Merabti Tahar,  la confédération 

générale des entreprises bureau des 
jeunes entrepreneurs de l’Est a lancé 
une vaste campagne   de désinfection 
dans 12 établissements scolaire, à savoir 
:  Harbi Amar et celle du 17 Octobre. 
Elles sont révélatrices de la dynamique 
particulièrement forte engagée sur le 
terrain avec une adhésion remarquée 
des membres  de la confédération et de 
ses volontaires ainsi que la mobilisation 
de tous les moyens humains et 
matériels, notamment l’achat de masque 
spécialement pour les petits enfants ainsi 
que l’organisation d’un spectacle pour 
enfants pour les distraire animés par des 
clowns. L’opération fortement réussie, 
dont le coup d’envoi a été donné, hier par 
le maire Taher Merabti, où d’importantes 
dispositions ont été mises en œuvre avec 
rigueur et fermeté. Le président du bureau 
de la CGEA , intervenant à cette occasion, 

a insisté sur la généralisation de ce genre 
d’opérations. Il s’agit aussi de privilégier 
la solidarité à l’effet de toucher les lieux 
où le message de sensibilisation doit être 
également porté. Il estime que face à «la 
recrudescence des contaminations, il est 
indispensable de redoubler d’efforts sur 
les deux plans de la désinfection et de 
la sensibilisation «C’est une campagne 
non-stop que nous allons continuer à 
mener quotidiennement. Un programme 
a été établi et chacun sait où et quand il 
doit agir ? Chaque mois, nous ferons une 
évaluation pour adapter nos actions. Nous 
savons le prix de cette pandémie et nous 
mettons donc tout en œuvre pour relever 
le défi qui s’impose afin de ne pas revivre 
les moments sombres que nous avons 
connus dès le début de la pandémie».En 
plus des établissements scolaires, le siège 
de l’APC et la DRAG ainsi que la grande 
poste ont été désinfectés. Le programme 
se poursuivra.

L’Algérie enregistre des chiffres 
en baisse des contaminations de 
la covid-19 depuis plus de deux 

semaines, ce qui rassure la population 
mais pour les responsables de la santé 
l’inquiétude d’une nouvelle vague n’est 
pas à écarter car personne en vérité ne peut 
donner un chiffre réel des contaminations 
dans le pays car il y a certainement un bon 
nombre de personnes asymptomatiques 
qui ne sont pas déclarés “ a expliqué Dr 
Mohamed Berkani du ministère de la santé 
d’où le risque d’une réaction inattendue de 
la covid-19 reste envisageable. Il faut éviter 
ainsi tout relâchement, en restant vigilant. 
Le bilan communiqué, hier mercredi, par 
le porte-parole du comité scientifique de 
suivi de l’évolution  de l’épidémie de la 
covid-19 confirme  la tendance baissière des 
contaminations qui se précise chaque jour 
même si dans quelques wilayas, le nombre 
des contaminations recensés demeure 
relativement élevé. Selon les statistiques 
rendues publiques par les autorités sanitaires 
468 nouveaux cas ont été enregistrés au 

cours des dernières 24 heures en Algérie et 
14 décès. Ce qui porte le nombre total des 
contaminations dans le pays à 93.065 cas 
et celui des décès à 2623 tandis que celui 
des guérisons se chiffre à 61.307 cas depuis 
le début de lipidémie. Dans l’attente de 
l’arrivée du vaccin anti covid-19 d’aucun 
spécialiste ne peut encore prédire que la 
virulence du virus a réellement diminué 
et qu’on est à l’abri d’une recrudescence. 
Aujourd’hui des pays voisins comme le 
Maroc et la Tunisie enregistrent chaque 
jour un millier de cas de contaminations 
ce qui est alarmant. A Annaba, la situation 
sanitaire est maitrisable. On enregistre de 
moins en moins de contaminations chaque 
jour depuis quelques semaines. Le taux 
d’occupation des lits des patients en soins 
intensifs a aussi considérablement baissé et 
que près de 65 % de lits sont actuellement 
mobilisés au niveau des structures sanitaires 
“ a déclaré le DSP Hadj Mohamed Nacer,  
exhortant à chaque fois les citoyens à rester 
disciplinés.

Sihem Ferdjallah
 Tayeb Zgaoula
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Numérisation d’ici février des 48 trésoreries de wilayas

APN :
Un exposé sur la situation et la structure d’Algérie 

Télécom

Le Président Directeur 
général (Pd-g) du Groupe 
Algérie Télécom, Karim 

Bibi Tirki, a présenté mardi devant 
la Commission des transports 
et des télécommunications à 
l’Assemblée populaire nationale 
(APN), un exposé sur la situation 
du Groupe et ses structures, 
a indiqué un communiqué de 
l’APN.
Selon la même source, M. Tirki 
a affirmé “lors de l’entame 
de son exposé, que le Groupe 
œuvrait à la préservation et 
au développement de ses 
investissements, étant un secteur 
lucratif et productif”, ajoutant 
que “la réussite du Groupe est 
tributaire de son adaptation 
aux évolutions technologiques 
survenant dans le monde”.
Créé en 2018, le Groupe compte 
quatre entreprises, Algérie 
Télécom (AT), l’opérateur de 
téléphonie mobile Mobilis, 
l’entreprise Algérie Télécom 
Satellite (ATS), ainsi que 
l’entreprise Algérie Télécom 
Europe, a rappelé M. Tirki.
“Le succès de ces 4 entreprises 
à l’avenir est tributaire de la 

modernisation des centres 
de données, du recours à une 
ressource humaine compétente, 
et de rester au diapason des 
nouvelles spécialisations tout 
en s’adaptant aux exigences de 
la stratégie de développement à 
long-terme”, a-t-il ajouté.
Le même responsable a indiqué, 
dans le même cadre que le 
modèle économique du Groupe 
“est en phase avec l’évolution 
économique du pays, ce qui 
permet d’assurer des emplois, 
de créer de la richesse et de 
développer les startups et les 
petites entreprises”.
L’entreprise Algérie Télécom 
Europe “ veille à relever les 
capacités nationales en matière 
de bande de fréquences et 
à garantir la pérennité de la 
communication internationale”.
De même que le développement 
des opérations d’Algérie Télécom 
Europe, “ permettra d’augmenter 
la capacité nationale en bande 
passante, d’assurer la pérennité 
de la connectivité internationale, 
outre le fait qu’il contribuera à 
l’apport en devise”, a-t-il encore 
indiqué.

Par la suite, le Directeur général 
de l’opérateur de téléphonie 
mobile Djezzy a présenté , selon 
le communiqué, “ un exposé 
dans lequel il a abordé la liste 
des actionnaires et les permis 
d’exploitation qui lui ont été 
accordé”.
Le DG de Djezzy a relevé “ 

l’infrastructure technologique de 
la société et les garanties les plus 
importantes qu’accorde la société 
aux fins d’obtention de services 
de communications, ainsi que 
son ambition en matière de la 
4G, avec une meilleure qualité, 
tout en améliorant le débit”.
Pour le même responsable, 

l’entreprise Djezzy “ est 
considéré un exemple en matière 
de contribution à la relance 
de l’économie numérique 
en Algérie, d’autant que 
l’infrastructure informatique de 
l’entreprise et l’ensemble des 
ses dispositifs internes, ont été 
numérisés”.

Le Directeur général de la 
Comptabilité auprès du 
ministère des finances, 

Mohamed Larbi Ghanem, a 
indiqué, mardi à Alger, que la 
numérisation sera opérationnelle 
d’ici février prochain au niveau 
des 48 trésoreries de wilayas du 
pays.
M.Ghanem a précisé, lors de 
son audition par la Commission 
des Finances et du Budget de 
l’Assemblée populaire nationale 
(APN), autour du projet de loi de 
règlement budgétaire de 2018, 
que ces 48 trésoreries de wilayas 
“seront totalement informatisées 
au cours de février 2021” ce 
qui permettra “une plus grande 
transparence dans la gestion 
financière”.
Pour ce qui est du nouveau 
système comptable en tant que 
service essentiel d’information 
et moyen d’évaluer les activités 
et les performances, M Ghanem 
a assuré que ce nouveau 
système vise à introduire plus 
de transparence dans la gestion 
financière.
“L’introduction de plus 
de transparence permettra 
de connaitre la traçabilité 
d’exécution de la recette ou 

de la dépense”, a expliqué le 
responsable tout en assurant que 
le nouveau système permettra 
également de “mieux situer les 
responsabilités de chacun et 
d’effectuer un meilleur contrôle 
interne”.
“Dix sept (17) normes 
internationales ont été introduites 
dans ce nouveau système dont les 
plans de compte et les schémas 

d’écritures qui ont été achevés”, 
a souligné le responsable.
Il a relevé, dans le même 
cadre que ce nouveau 
système comptable permettra, 
notamment, l’évaluation des 
politiques publiques visant 
une bonne gouvernance tout 
en ajoutant qu’il offrira une 
information de qualité sur 
l’activité publique en termes de 

produits et de résultats.
Tout en assurant que cette 
réforme engagée concerne les 
comptabilités de l’Etat, des 
collectivités locales et celle 
des établissement publics à 
caractère administratifs (EPA), 
M. Ghanem a affirmé que 
cette réforme vise “le passage 
de la comptabilité de caisse 
(encaissement-décaissement) 

à une comptabilité en droits 
constatés”.
Au plan des recettes, le 
responsable a relevé une 
tendance à la diminution du taux 
de dépendance du budget vis-
à-vis de la fiscalité pétrolière, 
passé de 49,12% en 2010 à 
36,68% en 2018.
Le Directeur de l’Agence 
comptable centrale du Trésor 
public, Mohamed Boukamdja a 
expliqué, pour sa part, le rôle clé 
que doit jouer cette agence dans 
le cadre de l’exécution du budget 
de l’Etat.
L’agence comptable centrale 
du trésor est un organisme sous 
la supervision de la direction 
centrale de la comptabilité qui 
est chargé de réunir tous les 
comptes relatifs aux opérations 
effectuées au niveau du trésor 
public, a relevé le responsable.
Cet organisme est chargé 
également de superviser et de 
gérer le compte de règlement 
du trésor public auprès de la 
banque d’Algérie, un compte qui 
rentre dans le cadre de l’unité de 
caisse et qui enregistre toutes les 
recettes et les dépenses dans le 
cadre de l’exécution du budget 
de l’Etat, a -t-il expliqué .



La démocratie tunisienne entre fatigue et résilience

Vaccin contre le coVid-19:

L’Agence européenne des médicaments sous pression

Tunisie, dix ans de 
révolution (1/6). Les 
promesses sociales 

non tenues de la révolution 
et la paralysie née de la 
fragmentation du paysage 
politique fragilisent la 
transition amorcée en 2011.
Pour ne rien manquer 
de l’actualité africaine, 
inscrivez-vous à la 
newsletter du « Monde 
Afrique » depuis ce lien. 
Chaque samedi à 6 heures, 
retrouvez une semaine 

d’actualité et de débats 
traitée par la rédaction du « 
Monde Afrique ».
 « Désenchantement », « 
désillusion », « espoirs 
trahis » : les formules sont 
usées jusqu’à la corde dès 
que sonne l’heure du bilan 
de la révolution tunisienne. 
Elles relèvent désormais 
du cliché. La célébration 
imminente, le 17 décembre, 
du dixième anniversaire de 
l’immolation par le feu du 
jeune marchand ambulant 

Mohamed Bouazizi à 
Sidi Bouzid (centre de la 
Tunisie), qui a marqué 
le point de départ des « 
printemps arabes » et ébranlé 
la géopolitique régionale, 
n’échappera pas à la règle. 
Le désabusement risque 
même d’être plus amer que 
d’ordinaire.
Et pour cause. L’anniversaire 
survient dans un contexte 
local déprimé, pour ne 
pas dire délétère, où se 
conjuguent paralysie 

politique, affaissement 
économique et poudrière 
sociale. Quoi donc célébrer 
au-delà de l’invocation 
totémique d’une révolution 
qui a cessé de faire rêver ? 
Et pourtant, il faudra rester 
prudent dans l’évaluation 
de la trajectoire tunisienne 
depuis dix ans. Eviter une 
disqualification hâtive, une 
radiation précipitée.
Ces députées tunisiennes 
qui bousculent le Parlement
Le regard sur la singulière 

Tunisie s’encombre trop 
souvent en Occident de 
fantasmes – droits des 
femmes, islam éclairé, 
démocratie pionnière dans 
l’aire musulmane – que 
l’on projette sur elle. Et 
dès que surgit la déception, 
on brûle l’icône tunisienne 
après l’avoir adulée. 
Substituer le catastrophisme 
à l’angélisme obscurcit plus 
qu’il n’éclaire les enjeux de 
cette transition unique en 
son genre.

Alors que des 
campagnes de 
vaccinations ont 

commencé dans plusieurs 
pays dans le monde, 
l’Agence européenne du 
médicament se retrouve 
sous la pression des pays 
européens, hâtifs de 
commencer la leur. Cette 
agence, qui a déménagé de 
Londres à Amsterdam pour 
cause de Brexit devait se 
réunir pour en décider le 29 
décembre : c’est finalement 
le 21 décembre que la 
décision sera prise, après les 
pressions de l’Allemagne.
Les États-Unis, le Canada, 
Singapour, Bahreïn et 
même le Royaume-Uni 
ont débuté leur campagne 
de vaccination contre le 
Covid-19 pendant que 
plusieurs pays de l’Union 
européenne, eux, durcissent 
les mesures de peur de voir 
les fêtes de fin d’année 
faire à nouveau augmenter 
les contaminations.
Sous la pression de 
plusieurs pays européens, 
Allemagne en tête, 
l’Agence européenne 
des médicaments a donc 
accepté de se pencher le 
21 décembre, une semaine 
plus tôt que prévu, sur le 
vaccin Pfizer-BioNTech.
La nouvelle directrice 
de l’Agence européenne 
des médicaments, Emer 
Cooke, affirmait jeudi 10 
décembre que le processus 
d’approbation des 
vaccins était parfaitement 
scientifique et indépendant 
des pressions politiques. 

Lors d’une audition 
devant la commission 
Environnement et Santé 
publique du Parlement 
européen, elle affirmait 
que la rapidité était bien 
sûr importante, mais que la 
préoccupation prioritaire de 
l’Agence restait la sécurité 
des vaccins, rapporte notre 
correspondant à Bruxelles, 
Pierre Benazet.
Six jours plus tard, 
l’avancement d’une 
semaine de la décision sur 
le vaccin a de forts relents 
de pression politique.
L’AEM précise avoir 
reçu lundi de Pfizer-
BioNTech « des données 
supplémentaires » exigées 
par le comité de l’agence 
chargé d’examiner les 
médicaments à usage 
humain et qu’« une réunion 
exceptionnelle (du comité) 
a été planifiée pour le 21 
décembre afin de trancher 
». Concernant le vaccin 

Moderna, la date prévue 
reste fixée au 12 janvier.
L’Agence européenne 
des médicaments a ajouté 
qu’elle ne trancherait « que 
si les données sur la qualité, 
la sécurité et l’efficacité du 
vaccin sont suffisamment 
solides et complètes pour 
déterminer si les bénéfices 
du vaccin l’emportent sur 
les risques qui y sont liés ».
Pression des pays européens 
pour un vaccin Pfizer… 
fabriqué en Belgique
Depuis plusieurs jours, 
différents pays européens, 
pressent le pas à l’agence 
pour obtenir l’autorisation 
de lancer leur campagne de 
vaccination. Ces pressions 
seraient principalement 
venues d’Allemagne, 
où on ne comprend pas 
qu’un vaccin cosigné par 
l’entreprise allemande 
BioNtech ne puisse pas être 
disponible plus vite.
 « L’objectif est d’obtenir 

une autorisation avant 
Noël », a déclaré mardi le 
ministre allemand de la 
Santé Jens Spahn au cours 
d’une conférence de presse 
à Berlin. « Nous souhaitons 
débuter les vaccinations en 
Allemagne avant la fin de 
l’année », a-t-il précisé.
Mais d’autres Européens 
commençaient aussi 
à trouver les délais 
excessifs… d’autant par 
ailleurs que ce vaccin 
est fabriqué en Belgique. 
L’Italie a vite joint sa voix 
aux réclamations des autres 
pays. Le ministre italien 
de la Santé a déclaré mardi 
qu’il espérait que l’AEM « 
sera apte à donner plus tôt 
que prévu son approbation 
pour le vaccin Pfizer-
BioNTech ».
Même son de cloche du 
côté de la Commission 
européenne : « Je salue 
la décision de l’AEM 
d’avancer sa réunion pour 

discuter du vaccin Pfizer-
BioNTech avant Noël. 
Chaque jour compte - nous 
travaillons à plein régime 
afin d’autoriser des vaccins 
Covid-19 sans danger et 
efficace », a rapidement 
réagi la présidente Ursula 
von der Leyen, dans un 
message publié sur son 
compte Twitter.
Feu vert au Royaume-
Uni grâce à une procédure 
européenne d’urgence
Avant Berlin, la Hongrie et la 
Pologne avaient déjà lancés 
des appels afin d’obtenir 
une décision plus rapide de 
l’AEM. La pression était 
d’ailleurs montée d’un 
cran la semaine dernière 
à l’occasion d’un sommet 
des dirigeants de l’Union 
européenne. En effet, le 
Premier ministre polonais 
Mateusz Morawiecki avait 
déclaré avoir exhorté 
l’Agence européenne des 
médicaments à accorder 
son autorisation « le plus 
rapidement possible », 
estimant être soutenu par 
« plusieurs chefs d’État 
européens ».
L’Agence européenne 
des médicaments défend 
toutefois son processus 
comme le plus solide et 
le plus contrôlé. Certains 
soulignent aussi que si le 
Royaume-Uni a pu donner 
son feu vert plus tôt ce 
n’est pas parce qu’il est 
sorti de l’UE, mais au 
contraire en utilisant une 
procédure européenne 
d’urgence prévue pour une 
autorisation temporaire.
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Plus de 2000 pièces archéologiques remises au musée 
Cirta en 2020

Oran: 

numérisation de la gestion du théâtre régional 
«Abdelkader Alloula» début 2021

des chansons pour la promotion des Jeux méditerranéens
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Plus de 2000 pièces 
archéologiques ont été 
remises en 2020 au 

musée national public Cirta 
de Constantine, a indiqué 
mardi, à l’APS, le chef 
du service de l’animation, 
des ateliers pédagogiques 
et de communication 
auprès du cet établissement 
culturel, Abdelhak Chaibi.
«Plus de 2.000 pièces 
archéologique dont 
des pièces de monnaie, 
récupérées par les services 
de sécurité (Douanes, Police 
et Gendarmerie nationales) 
dans le cadre de la lutte 

contre la contrebande 

ont été remises au Musée 

Cirta», a-t-il précisé.

Ces pièces archéologiques 

provenaient des wilayas 
de Skikda, Guelma, et 
Tébessa entre autres, a fait 
savoir M. Chaibi également 
commissaire principal 
du musée Cirta qui a mis 
l’accent sur l’importance de 
lutter contre la contrebande 
visant le patrimoine national.
Les pièces archéologiques 
remises au musée national 
public Cirta de Constantine 
font l’objet de recherches 
historiques par les experts 
concernés, a souligné le même 
responsable qui a mis l’accent 
sur l’importance de ces 
objets dans l’enrichissement 

de l’histoire nationale et la 
préservation du patrimoine 
et de la mémoire collective.
Mettant en garde contre 
le trafic des pièces 
archéologiques, M. Chaibi 
a insisté sur l’importance 
de la sensibilisation 
dans la lutte contre ce 
phénomène qui, de son 
avis, prend «des dimensions 
alarmantes notamment 
avec le développement des 
technologies de l’information 
et de la communication».

L’opération de numérisation 
de la gestion du théâtre 
régional «Abdelkader 
Alloula» d’Oran, lancée 
après l’arrêt de l’activité 
culturelle en raison de la 
pandémie du coronavirus, 
devra s’achever début 2021, 
a-t-on appris du directeur de 
cet établissement culturel.
La numérisation de la gestion 
du théâtre régional d’Oran et 
sa modernisation connaît un 
taux d’avancement de plus 
de 60% et sera ainsi achevée 
début 2021, a indiqué 
Mourad Senouci à l’APS.
L’opération a concerné 
trois services, à savoir les 
services de comptabilité, 
des documents et de la 
programmation et sera 
élargie aux services des 

moyens généraux et du 
personnel, a-t-il fait savoir.
La salle du théâtre d’une 
capacité de 500 places 
a également fait l’objet 
de numérisation, ce qui 
permettra au public de 
choisir le siège souhaité à 
travers une application, selon 
Mourad Senouci, qui a ajouté 
que le ticket électronique 
sera également adopté.
«Le théâtre est prêt pour 
proposer les réservations 
à distance pour voir 
des spectacles lors de 
la reprise des activités 
culturelles», a-t-il déclaré.
Cette opération entre dans 
le cadre des orientations du 
théâtre régional concernant la 
modernisation et l’utilisation 
des technologies modernes, 

selon le même responsable 
qui a encore souligné «nous 
avons saisi l’occasion de 
l’arrêt des activités avec 
le public en raison de la 
pandémie du Covid-19, pour 
numériser l’administration 
du théâtre. Une opération qui 
sera prête vers la fin janvier 
2021 pour une meilleure 
qualité des prestations».
Le théâtre régional 
«Abdelkader Alloula» 
d’Oran a également profité 
de cette situation sanitaire 
pour créer deux ateliers pour 
la formation d’artistes de cet 
établissement en histoire du 
théâtre mondial et algérien, 
ainsi que l’apprentissage 
de la langue anglaise, selon 
le même responsable.
Dans ce cadre, le théâtre 

régional a entrepris la 
préparation, avec l’aide 
de spécialistes, d’un guide 
spécial des procédures 
administratives et des 
ressources humaines, qui 
sera prêt vers la mi-février 
prochain, ainsi que le 

lancement d’une opération 
de diagnostic de la situation 
de l’édifice et faire des 
propositions nécessaires au 
ministère de la Culture et 
des Arts en cas de carences 
pour leur prise en charge, 
selon la même source.

L’association culturelle des arts modernes d’Oran 

s’attèle actuellement à la 
production de chansons 
pour la promotion des Jeux 
méditerranéens prévus dans la 
capitale de l’Ouest algérien en 
2022, a-t-on appris lundi de 
son président Mokhtar Souag.
L’association lancera avant 
la fin de l’année en cours 
l’enregistrement de trois 
chansons dont deux en genre 
Rai et une autre en Wahrani 
(oranais), soulignant que ces 
chansons abordent l’histoire 

d’Oran tout en louant la 
destination touristique de 
cette ville et  le rendez-
vous sportif méditerranéen.
M. Souag est l’auteur et 
compositeur de ces chansons 
qui seront produites sous 
forme de clip en langues 
arabe et anglaise où seront 
filmés différents sites 
archéologiques, historiques 
et quartiers populaires d’El 
Bahia, en collaboration avec 
la direction de la culture 

d’Oran, a-t-on fait savoir.
Les chansons seront 
interprétées par des 
artistes connus sur la scène 
internationale et présentées 
devant les instances 
concernées un mois avant 
le coup d’envoi  des Jeux 
méditerranéens, a annoncé le 
président d’association qui 
est membre à l’Organisation 
internationale des auteurs et 
compositeurs «LASCAM».
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Le 12 décembre, Phillips 
Watches disperse 
une impressionnante 

collection, dont deux modèles 
cultes ayant habillé les 
poignets de ces géants du 7e 
art.
Pour les collectionneurs, les 
garde-temps ayant appartenu 
à des personnages célèbres 
sont un « Graal ». À ce titre, 
la vente organisée samedi 
par Phillips Watches à New 
York devrait faire date. Plus 
que la mise à l’encan de deux 
modèles iconiques portés par 
deux acteurs mythiques – la 
Monaco de Steve McQueen 
et la Daytona de Paul 
Newman –, elle ravive un 
duel historique. Celui de deux 
acteurs ayant commencé leur 
carrière dans la deuxième 
moitié des années 1950, ayant 
des passions communes – la 
vitesse, les voitures de course, 
les montres – et incarnant à 
eux deux le Hollywood viril 
et cool des seventies.
Deux icônes du temps 
célébrées à l’écran
Le premier modèle dévoilé 
demain est une Monaco 
estampillée Heuer. « Trop 
carrée », « trop avant-
gardiste», « trop radicale »… 
Lancée en grande pompe 
en 1969 par Jack Heuer, 
cette pièce racée, pensée 
pour les amateurs de sport 
automobile, se vante d’être le 
premier boîtier carré étanche 
et le premier chronographe 
mécanique à remontage 
automatique. Elle sera un 
échec cuisant. L’homme fort 
de la maison a seulement le 
tort d’avoir eu raison trop 
tôt. En 1971, Steve McQueen 
s’inspire de Jo Siffert pour 
incarner un pilote au volant de 
sa Porsche dans le film « Le 
Mans ». Comme son idole, il 

souhaite glisser à son poignet 
une montre TAG Heuer. 
Jack Heuer avait adressé une 
Autavia, une Carrera et, parce 
qu’il avait plus de stock, six 
Monaco.
Plus facilement remplaçable, 
cette dernière est finalement 
retenue. Les esprits chagrins 
ont beau souligner que l’acteur 
n’a jamais porté la montre 
en dehors des plateaux, la 
légende est lancée. Quatre 
étaient conservées par le 
directeur des accessoires 
et deux l’étaient par Steve 
McQueen lui-même lorsqu’il 
conduisait sa Porsche à plus 
de 200 km/h. La réf. 1113 est 
une de ses deux montres et 
a été donnée en cadeau par 
l’acteur à Haig Alltounian, 
le chef mécanicien sur le 
tournage du film Le Mans. 
Le fond de la montre porte 
d›ailleurs la gravure « To Haig 
Le Mans 1970 » et est dans un 
très bel état de conservation, 
ce qui devrait accroître sa 
désirabilité, d’autant plus que 
cette Monaco n’est encore 
jamais passée sous le marteau. 
Son estimation ? « Sur 
demande », souffle la maison. 
La montre devrait cependant 
établir un nouveau record, le 
dernier modèle présent sur le 
tournage du film étant passé 
aux enchères en 2012 pour 
près de 800 000 euros.
Le second lot phare de 
cette vacation « Racing 
Pulse» est une montre issue 

d’une collection du début 
des années 1960 : l’Oyster 
Perpetual Cosmograph, 
caractérisée par son échelle 
tachymétrique gravée sur la 
lunette et la couleur différente 
des compteurs et du cadran. 
Comme la Monaco, la 
Daytona – l’autre nom du 
modèle, devenu en 1962 le 
chronométreur officiel des 
500 Miles de Daytona en 
Floride – est, à l’époque, 
un des garde-temps les plus 
indésirables du catalogue de 
la marque à la couronne, les 
collectionneurs privilégiant 
la Datejust, la Day-Date ou 
la Submariner. Cependant, et 
à l›instar de Steve McQueen, 
Paul Newman, en tant 
que passionné de sports 
mécaniques, est séduit par la 
Daytona qui est popularisée 
à son poignet dans le film 
Winning (Virages) réalisé en 
1969 par James Goldstone. 
Devenu lui-même pilote 
avant de fonder sa propre 
écurie automobile, l’acteur 
se prend de passion pour 
la Daytona. Son épouse lui 
offre alors une réf. 6239, «la 
Daytona Paul Newman », que 
l’acteur ne quittera jamais 
jusqu’aux années 1980 où la 
montre disparut – en réalité, 
Paul Newman en avait fait 
don, un jour, au petit ami de 
sa fille Nell, James Cox –, 
avant qu’elle ne réapparaisse 
aux enchères. Nous sommes 
le 26 octobre 2017 à New 

York et Phillips va adjuger 
la référence 6239 pour plus 
de 15 millions d’euros, ce 
qui fait d’elle la Rolex et, 
plus largement, la montre-
bracelet la plus chère au 
monde. Entre-temps, en 1983, 
Joanne Woodward offre à son 
époux une nouvelle Daytona, 
référencée 6263 « Big Reg». 
Le fond du boîtier est gravé 
« Drive Slowly Joanne » 
(« Conduis prudemment, 
Joanne»), et la pièce affiche un 
cadran noir et des compteurs 
crème. Elle fut photographiée 
de longues années au bras de 
Paul Newman, avant que ce 
dernier ne l›offre à sa fille, qui 
s’en sépare aujourd’hui en la 
confiant au département de 
haute horlogerie de Phillips. 
Alors qu’elle est estimée à 
près d’un million d’euros, les 
enchères devraient s’envoler.
Enfin, à noter dans cette vente, 
la dispersion des montres 
d’une autre star et d’un tout 
autre style, plus musclé, celui 
de Sylvester Stallone. En 
effet, l’acteur rendu célèbre 
pour ses rôles dans la série des 
films Rocky est un mordu de 
tocantes. Des modèles épais 
et robustes, à son image ! Il 
entretient une passion pour 

l’horlogerie de longue date et 
est un des premiers fans de 
Panerai avec qui il a collaboré 
dès les années 1990, et surtout 
en 1996 dans le film Daylight 
dans lequel il portait une 
Panerai Luminor.
Considérée comme la montre 
« genèse » qui a lancé la 
griffe depuis sa fondation en 
1860 par Giovanni Panerai, 
la pièce sera proposée au 
public entre 40 000 et 80 000 
euros. Mais Stallone était par 
ailleurs un grand admirateur 
du travail de Richard Mille. 
Quatre montres de l’horloger 
de l’extrême seront également 
dévoilées aux enchères, dont 
un chronographe de survie 
RM025-01 réalisé pour 
Stallone (est. : 250 000-500 
000 euros), une RM052-
01 Tourbillon Skull (est. : 
350 000-700 000 euros), 
une RM059-01 créée pour 
l›olympien Yohan Blake (est. 
: 300 000-600 000 euros) 
et une RM032 que Stallone 
portait avec un bracelet rouge 
vif pendant le tournage du 
film Expendables 3 en 2014 
(est. : 60 000-120 000 euros).

Après celle du Mausolée 
royal de Maurétanie, l’Office 
de Gestion et d’Exploitation 
des Biens Culturels (OGEBC) 
a annoncé la réouverture 
de la partie supérieure de la 
Citadelle d’Alger (Casbah) 
au grand public.
Les parties restaurées de la 
Citadelle d’Alger sont à partir 

d’aujourd’hui ouvertes au 
public et aux visites guidées. 
Le quartier des janissaires, 
le hammam des janissaires, 
le bastion 5 avec tour 
redécouverte ainsi qu’une vue 
sur l’ensemble de la citadelle 
font partie de la visite guidée 
proposée.
Une exposition des matériaux 

et techniques constructifs 
utilisés dans la restauration et 
des visites guidées des parties 
et restaurées est organisée par 
l’OGEBC pour l’occasion.
Concernant les visites 
guidées, elles sont possibles 
tous les jours de 9h à 17h, 
à raison de plus ou moins 
une heure de durée, pour un 

rythme de visite de deux par 

heure (toutes les 30 minutes).

Comptez 500 DZD par 

personne, avec gratuité pour 

les enfants de moins de 10 

ans et un demi-tarif pour ceux 

âgés de 10 à 18 ans.

Les montres de Steve McQueen et de Paul Newman 
passent aux enchères

Juste pour info...
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Benrahma : 
« Je joue un peu plus 

à chaque fois »

Italie :
Ounas testé négatif 

au covid-19

Ligue 1 (4ème j) :
Choc CRB-NAHD, derby indécis à Oran

Titularisé pour la première fois de 
la saison lors du dernier match 
de West Ham, le milieu de terrain 

offensif, Said Benrahma, s’est exprimé 
au sujet de son adaptation au sein du club 
dans un entretien accordé au site officiel 
de la formation anglaise.
« Je suis content de ma première 
titularisation, je suis heureux que nous 
ayons gagné et d’avoir joué 84 minutes… 
Pas à pas, match après match, je joue 
un peu plus à chaque fois. Je me sens 
bien avec l’équipe et je suis content de 
la façon dont je m’adapte », a confié 

l’international algérien.
Said Benrahma a enchainé : « Tous mes 
coéquipiers et le staff technique m’ont 
aidé à m’installer ici au club, ce qui a été 
bénéfique pour moi. Je joue pour l’équipe 
et pour être efficace, pas pour moi-même, 
et le but d’apporter un plus. »
« C’est normal car quand on est Algérien, 
on sait à quel point on aime le football 
! Les Algériens sont comme ça. Ils sont 
magnifiques. Cela me rend tellement 
heureux ! », a conclu l’attaquant des 
Hammers au sujet de l’engouement de 
ses compatriotes sur les réseaux sociaux.

L’international algérien de 
Cagliari, Adam Ounas, devrait 
bientôt retrouver les terrains 

après une absence de plus de deux 
semaines.
Selon les informations de la presse 
italienne, l’ancien milieu de terrain 
offensif des Girondins de Bordeaux 

aurait été enfin testé négatif au covid-19.
Adam Ounas devrait retrouver les 
entrainements, ce jeudi, après quelques 
tests médicaux. L’Algérien n’a pas 
été convoqué pour la rencontre de 
ce mercredi soir face à Parme, mais 
il devrait être présent pour celle de 
dimanche contre l’Udinese.

Le derby algérois CR 
Belouizdad - NA Husseïn-
Dey constituera l’affiche 

de la 4e journée du championnat 
de Ligue 1 de football, prévue 
jeudi, vendredi et samedi.
Le derby de l’Ouest entre le 
MC Oran et le WA Tlemcen 
sera également à suivre, alors 
que cette journée devrait être 
tronquée du match MC Alger 
- CS Constantine, en raison de 
l’engagement du club algérois au 
tour préliminaire (retour) de la 
Ligue des champions d’Afrique.
Jusqu’à présent, la Confédération 
africaine (CAF) n’a toujours pas 
reprogrammé le match MCA - 
Buffles du Borgou (Bénin) qui 
devrait se jouer entre le 17 et 21 
décembre.
A Oran, les Tlémceniens devront 
se remettre en question sur le 
plan offensif, eux qui n’ont 
encore marqué aucun but, après 
trois matchs disputés, au même 
titre que la JS Kabylie, tandis 
que leur adversaire, le MCO, 
est à la recherche de sa première 
victoire et reste sur trois nuls de 
suite.
Le CRB (6e, 4 pts), champion 
d’Algérie en titre, a été stoppé 

dans son élan mardi à Aïn M’lila 
(0-0), après avoir enchaîné 
quatre succès de suite, toutes 
compétitions confondues. Il sera 
face à un match piège au cours 
duquel il affrontera une équipe 
du Nasria capable de bousculer 
le Chabab dans son fief du 20-
Août-1955.
Le NAHD (9e, 3 pts) va chercher 
à décrocher son premier succès 
de la saison, lui qui reste, comme 
le MCO, sur une série de trois 
nuls de suite, dont un dernier à 
domicile face à l’AS Aïn M’lila 
(1-1).
De son côté, l’ES Sétif (1re, 7 
pts), auteur d’un excellent début 
de saison, avec notamment deux 
succès de suite en déplacement, 
aura à coeur de confirmer à 
domicile devant le NC Magra 
(7e, 4 pts), tenu en échec le 
week-end dernier à la maison par 
l’US Biskra (0-0).
Les Sétifiens veulent se rassurer 
avant leur départ lundi prochain 
pour N’djamena, en vue de 
leur confrontation face aux 
Tchadiens de Renaissance FC, 
le 23 décembre (15h00) dans le 
cadre du 1er tour (aller) de la 
Coupe de la Confédération.

La JS Saoura (3e, 5 pts) partira 
favorite à domicile face à l’USM 
Bel-Abbès (19e, 1 point), 
où rien ne va plus suite aux 
problèmes financiers auxquels 
elle fait face depuis le début 
de la saison. Une situation qui 
a poussé l’entraîneur Lyamine 
Bougherara à boycotter son 
équipe, avant que la direction ne 
le relève de ses fonctions puis ne 
démissionne «collectivement».
Pour sa part, l’US Biskra (3e, 5 
pts), révélation de ce début de 
saison, aura une belle occasion 
de confirmer ses ambitions en 
accueillant le Paradou AC (9e, 3 
pts), accroché chez lui lors de la 
précédente journée dans le derby 
face au MCA (1-1).
Le PAC se déplacera du côté 
des «Ziban» en tenant une 
statistique inquiétante, puisque 
la défense, avec 4 buts encaissés, 
en compagnie de l’USM 
Alger, reste la deuxième plus 
mauvaise depuis le début du 
nouvel exercice, après celles 
de l’Olympique Médéa et de 
l’USMBA (5 buts).
Auteur d’un match nul salutaire 
à Constantine face au CSC (0-0), 
l’ASO Chlef (7e, 4 pts) recevra 

dans son antre de Mohamed-
Boumezrag une équipe de la 
JSK (15e, 2 pts), groggy après 
sa lourde défaite essuyée à Tizi-
Ouzou face au CRB (0-3).
Les «Canaris», dont le secteur 
offensif reste le maillon faible 
avec aucun but marqué jusque-
là,  sont appelés à puiser dans 
leurs ressources pour éviter un 
autres mauvais pas, au moment 
où le nouvel entraîneur Youcef 
Bouzidi est déjà sous pression.
L’USMA (15e, 2 pts), auteur de 
deux matchs nuls de suite en 
dehors de ses bases face à la JSS 
(2-2) et au WAT (0-0), espère 
amorcer son départ lors de la 
réception de Médéa, lanterne 
rouge avec un seul point.
L’OM, qui reste sur une lourde 
défaite mardi en déplacement 
chez le MCA (3-0), sera 
certainement mise à rude 
épreuve par les «Rouge et Noir», 
dirigés sur le banc par le nouvel 
entraîneur français Thierry 
Froger, qui signe son retour à la 
barre technique algéroise après 
un premier passage lors de la 
saison 2018-2019, conclu par un 
titre de champion.
Enfin, les deux promus, le RC 

Relizane et la JSM Skikda, ex 
aequo (9es, 3 pts), seront en 
appel pour défier respectivement 
le CA Bordj Bou Arréridj (15e, 2 
pts) et l’ASAM (3e, 5 pts). Deux 
rendez-vous indécis et ouverts à 
tous les pronostics.

Programme des rencontres 
de la 4ème journée  :

Jeudi 17 décembre (15h00):
ES Sétif - NC Magra

Vendredi 18 décembre (15h00):

ASO Chlef - JS Kabylie
CA Bordj Bou Arréridj - RC 

Relizane
MC Oran - WA Tlemcen

Samedi 19 décembre (14h30):
AS Aïn M’lila - JSM Skikda
JS Saoura - USM Bel-Abbès

USM Alger - Olympique Médéa
CR Belouizdad - NA Husseïn-

Dey
US Biskra - Paradou AC

Reportée:
MC Alger - CS Constantine
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Liga :
Karim Benzema offre la victoire au Real Madrid face 

à l’Athletic

Sur la pelouse du Stade 
Alfredo Di Stefano, le 
Real Madrid s’est imposé 

sur le score de 3-1 face à 
l’Athletic. Karim Benzema s’est 
offert un doublé.
Trois jours après sa victoire 
dans le derby de la capitale 
seulement, la formation de 
Zinedine Zidane avait un 
nouveau match de Liga. Un duel 
face à l’Athletic, comptant pour 
la 19e journée de Liga et joué en 
avance puisque les deux équipes 
disputeront la Supercoupe 
d’Espagne en janvier prochain, 
date à laquelle était initialement 
prévue la rencontre. Du côté de 
Madrid, tout est rentré en ordre 
après cette belle semaine, avec 
trois victoires, une première 
place de groupe en Ligue 
des Champions et un succès 
convaincant contre le voisin 
et ennemi colchonero. Pour ce 

match, Zinedine Zidane sortait 
l’artillerie lourde : le même onze 
que samedi, avec Fede Valverde 
qui remplaçait le suspendu 
Casemiro. Vinicius Junior et 
Lucas Vazquez accompagnaient 
donc Benzema devant. En face 
en revanche, ça ne se passait 
pas aussi bien, avec une équipe 
basque qui végète en deuxième 
partie de tableau. Menacé, 
Gaizka Garitano se passait 
notamment d’Iker Muniain et 
d’Asier Villalibre, pourtant en 
forme ces derniers temps.
La rencontre démarrait sur un 
rythme plutôt calme. Les deux 
équipes laissaient clairement 
comprendre qu’elles n’allaient 
pas se découvrir, et on assistait 
donc surtout à des offensives 
assez timides d’une part et 
d’autre. La première vraie 
situation de la partie était 
à mettre sur le compte de 

Williams, qui, après un une-
deux avec De Marcos, ouvrait 
trop son pied dans la surface 
et ne cadrait pas (13e). Et ça 
allait très vite se compliquer 
pour les Leones, puisque dans 
la foulée, Raul Garcia écopait 
d’un deuxième jaune suite à une 
faute sur Kroos et était expulsé, 
laissant son équipe à dix. Dès 
lors, l’Athletic a adopté une 
posture encore plus défensive.
Les Madrilènes ont eu du mal
Karim Benzema et Fede 
Valverde parvenaient à créer 
un peu danger, mais de façon 
globale, Unai Simon vivait 
une soirée plutôt tranquille, 
bien protégé par deux lignes 
compactes devant lui. Le Real 
Madrid avait du mal à attaquer, 
à l’image de cette tentative 
lointaine un peu désespérée de 
Vinicius Junior, bien au-dessus 
du cadre (35e). Il y avait aussi 

du déchet technique des deux 
côtés. Pas forcément surprenant 
côté basque, mais du côté 
merengue, on était à des années 
lumières des deux dernières 
rencontres dans le contenu. 
Simon devait tout de même 
sortir une belle intervention 
devant Vinicius, à bout portant 
(41e), alors que Valverde, à la 
retombée d’un centre de Mendy, 
ne cadrait pas. Et dans le temps 
additionnel de la première 
période, Vinicius Junior jouait 
en retrait pour Toni Kroos qui 
expédiait un missile à ras de 
terre, à quelques centimètres du 
poteau droit du portier basque 
(1-0, 45+2). La délivrance.
Le Real Madrid avait donc fait le 
plus dur... Mais les Madrilènes 
allaient être cueillis à froid 
au retour des vestiaires. Côté 
droit, Oscar de Marcos décalait 
pour Capa. Après une première 

frappe contrée par Courtois, 
le latéral basque parvenait à 
pousser le ballon au fond à la 
deuxième tentative (1-1, 52e). 
Une égalisation suite à laquelle 
les locaux ont eu du mal à réagir, 
si ce n’est cette frappe lointaine 
de Kroos, trop axiale cette fois 
(64e). Les Blancos multipliaient 
les centres, jusqu’à ce que cette 
tactique s’avère enfin payante. 
Carvajal mettait le cuir sur le 
crâne de Benzema, qui le dans 
les cages à merveille (2-1, 74e). 
L’ancien de l’OL signait son 
doublé en fin de rencontre, à la 
conclusion d’une belle action 
collective (3-1, 90e+2), suite à 
une intervention salvatrice de 
Courtois. Avec les trois points, 
le Real Madrid revient à auteur 
de la Real Sociedad (leader) et 
de l’Atlético (deuxième), même 
si les Colchoneros comptent 
deux rencontres de moins.



Conflit au tigré : 

l’UE suspend le versement d’aides budgétaires à l’Ethiopie

Au Niger, une attaque djihadiste meurtrière dans 
le sud-est à deux semaines de la présidentielle

Près de 90 millions 
d’euros provenant de 
l’Union européenne 

ne sont pas pour le moment 
versés à Addis-Abeba en 
raison de la guerre dans la 
province du nord du pays, 
selon le monde fr.
Un membre d’une milice 
dans le village de Bisober, 
dans la région du Tigré, le 9 
décembre 2020. EDUARDO 
SOTERAS / AFP
L’Union européenne (UE) 
va suspendre le versement 
de près de 90 millions 
d’euros d’aide budgétaire 
à l’Ethiopie en raison du 
conflit dans la région du 
Tigré, selon un document 
européen interne consulté 
mercredi par l’AFP.
Cette décision s’inscrit dans 
le cadre de l’appel de l’UE, 

inquiète de la situation 
humanitaire, à une cessation 
des hostilités et à « une 
résolution politique » du 
conflit dans cette région du 
nord de l’Ethiopie, selon ce 
document.
Le texte, authentifié par 
deux diplomates en poste 
à Addis-Abeba, souligne 
également que l’UE souhaite 
« un suivi des allégations 
d’abus des droits humains 
» lors de ce conflit qui a 
débuté le 4 novembre. « Le 
report de ces décaissements 
ne signifie pas que ces 
fonds sont perdus pour le 
gouvernement de l’Ethiopie 
», précise le document.
Les fonds dont le versement 
est suspendu s’élèvent 
au total à 88,5 millions 
d’euros, dont 60 millions 

destinés à développer les 
liens logistiques et les 
connexions entre l’Ethiopie 
et ses voisins, et 17,5 
millions destinés au soutien 
du budget du secteur de la 
santé.
Contacté, le gouvernement 
éthiopien n’était pas 
joignable dans l’immédiat 
pour commenter cette 
information. Egalement 
sollicitée par l’AFP, l’UE à 
Bruxelles n’a pas répondu 
non plus mercredi.
Des milliers de morts
Le premier ministre 
éthiopien Abiy Ahmed a 
lancé le 4 novembre une 
opération militaire contre 
les autorités du Front de 
libération du peuple du 
Tigré (TPLF), parti à la 
tête de la région après 

avoir longtemps détenu le 
pouvoir réel en Ethiopie et 
qui défiait le gouvernement 
fédéral depuis plusieurs 
mois. M. Abiy a accusé le 
TPLF d’avoir attaqué deux 
bases de l’armée fédérale 
au Tigré, ce que ce dernier 
dément.
Les combats auraient 
fait des milliers de morts 
selon l’ONG International 
Crisis Group (ICG), mais 
aucun bilan précis n’est 
disponible. Près de 50 000 
habitants du Tigré ont fui au 
Soudan voisin et un nombre 
indéterminé a été déplacé 
à l’intérieur de l’Ethiopie. 
Malgré la victoire proclamée 
par le gouvernement le 
28 novembre, les Nations 
unies estiment que des 
combats continuent dans de 

nombreuses zones du Tigré.
L’ONU se plaint d’un accès 
toujours limité à la région, 
où l’organisation a déclaré 
lundi n’avoir « pas été en 
mesure d’entrer, d’atteindre 
les personnes dont nous 
savons qu’elles ont besoin 
d’aide ».
Le Tigré était quasiment 
coupé du monde pendant 
plus d’un mois, mais le 
réseau téléphonique a 
récemment été partiellement 
restauré et le gouvernement 
affirme que la vie reprend 
son cours. Le week-end 
dernier, M. Abiy, Prix 
Nobel de la paix en 2019, 
s’est rendu au Tigré pour la 
première fois depuis le début 
de l’opération militaire et a 
visité la capitale régionale 
Mekele.

Au moins vingt-sept 
personnes ont été 
tuées dans la nuit du 

samedi 12 au dimanche 13 
décembre dans une attaque 
« d’une barbarie inouïe » 
attribuée aux djihadistes 
de Boko Haram dans le 
sud-est du Niger, quelques 
heures avant l’ouverture 
des scrutins municipaux 
et régionaux dans le pays, 
selon le monde fr.
« Il y a officiellement eu 
vingt-sept morts, des blessés 
et quelques disparus dans 
cette attaque qui est l’œuvre 
de Boko Haram », a affirmé 
à l’AFP un responsable du 
département de Bosso, dont 
relève le village de Toumour 
où a eu lieu l’attaque, dans 
la région de Diffa, près de 
la frontière avec le Nigeria. 
Un élu local, qui a évoqué 
une « barbarie inouïe », a 
souligné que le village avait 
été détruit à « 60 % ».
Ce massacre est survenu 
au moment des élections 
municipales et régionales 
dans le pays et à deux 
semaines de la présidentielle 
du 27 décembre, qui verra 
le président Mahamadou 
Issoufou quitter le pouvoir 
après deux mandats.
Quelque 7,4 millions de 
Nigériens étaient appelés 
à élire leurs conseillers 
municipaux et régionaux 

dans les 266 communes 
du pays, pour ce double 
scrutin repoussé à plusieurs 
reprises depuis 2016. Les 
bureaux ont fermé en fin de 
journée et le vote s’est bien 
déroulé dans l’ensemble du 
pays, selon la commission 
électorale nationale, qui 
a commencé à centraliser 
dimanche soir à Niamey les 
résultats.

Arrivés à la nage
« Ces élections constituent 
une répétition avant 
les scrutins législatif et 
présidentiel du 27 décembre 
», censées donner lieu à la 
première transmission du 
pouvoir sans violence dans 
l’histoire de cette ancienne 
colonie française, a estimé 
le président Issoufou. Mais 
de nombreux électeurs 
vivant dans des zones 
affectées par les attaques 

djihadistes qui frappent 
depuis 2015 l’ouest et le 
sud-est du pays n’avaient 
pas pu être enregistrés.
Le vote n’a pu se tenir 
à Toumour en raison de 
l’attaque. « Certaines 
victimes ont été tuées ou 
blessés par balles, d’autres 
calcinées à l’intérieur des 
cases totalement consumées 
par les flammes d’un 
énorme incendie provoqué 
par les assaillants », a 
expliqué le responsable du 
département, qui a requis 
l’anonymat. Il a précisé que 
près d’un millier de maisons 
avaient été incendiées, ainsi 
que le marché central de la 
ville.
 « Les assaillants dont 
le nombre est estimé à 
près de soixante-dix sont 
arrivés à Toumour vers 
18 h 45 locales [17 h 45 

GMT] à pied, après avoir 
traversé à la nage [les eaux 
du lac Tchad] et ont sévi 
pendant trois heures, a-t-
il raconté. Ils ont d’abord 
attaqué la résidence du chef 
traditionnel qui a pu leur 
échapper in extremis. »
Le groupe djihadiste Boko 
Haram, né au Nigeria en 
2009, a établi des bases sur 
certains des multiples îlots 
parsemant le lac Tchad, une 
vaste étendue marécageuse 
à la frontière entre le 
Nigeria, le Tchad, le Niger et 
le Cameroun. Depuis 2016, 
le groupe Boko Haram s’est 
divisé en deux factions : 
celle d’Abubakar Shekau, le 
chef historique du groupe, 
et l’Etat islamique en 
Afrique de l’Ouest (Iswap), 
affilié à l’EI. Les autorités 
nigériennes ne font pas 
la différence entre les 
membres de Boko Haram et 
de l’Iswap, qualifiant tous 
ces combattants djihadistes 
comme des éléments de 
Boko Haram.

Au moins 36 000 morts
« Boko Haram a tout 
incendié, nous avons tout 
perdu, il ne me reste plus que 
la chemise que je porte et il 
y a eu beaucoup de pertes 
en vie humaines », crie 
un autre habitant dans une 
vidéo tournée sur des ruines 
d’habitations réduites en 

cendres. Le gouverneur de 
Diffa, Issa Lémine, s’est 
rendu dimanche à Toumour 
pour assister aux funérailles 
des victimes, ont indiqué 
ses services à l’AFP.
La région de Diffa abrite 
selon l’ONU 300 000 
réfugiés nigérians et 
déplacés nigériens, fuyant 
depuis 2015 les exactions 
des djihadistes. Diffa, la 
capitale régionale de 200 
000 habitants située à la 
frontière avec le Nigeria, 
a été attaquée à quatre 
reprises en mai.
Malgré les annonces 
récurrentes de victoires 
militaires, Boko Haram 
et l’Iswap continuent à 
sévir : les groupes sont 
responsables en onze 
années d’insurrection de 
la mort d’au moins 36 000 
personnes et de quelque 
deux millions de déplacés, 
selon l’ONU.
Outre Boko Haram, le 
Niger doit faire face, dans 
l’ouest, à ses frontières avec 
le Mali et le Burkina Faso, 
à des attaques des groupes 
djihadistes sahéliens, dont 
l’Etat islamique au grand 
Sahara (EIGS) et Al-Qaida 
au Maghreb islamique 
(AQMI).
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D igestion difficile, 
ballonnements, gros 
repas... On vous 

a peut-être déjà conseillé 
de prendre du citrate de 
bétaïne, un médicament 
disponible en pharmacie 
sans ordonnance. Mais 
connaissez-vous ses 
propriétés ? Sa posologie ? 
Ses contre-indications ? Ses 
dangers ? Réponses avec 
Issam Bouha, pharmacien. 
Définition : qu’est-ce que 
le citrate de bétaïne ?
Le citrate de bétaïne est 
un médicament dont la 
substance active est extraite 
de la betterave. Il est 
indiqué en cas de troubles 
digestifs, de ballonnements 
ou d’inconfort intestinal. 
Ce médicament se présente 
sous la forme d’un 
comprimé effervescent à 
dissoudre dans un demi 
verre d’eau, avant ou 
après un repas. Si cette 
spécialité d’automédication 
est en vente libre dans 
les pharmacies, elle n’est 
pour autant pas anodine, 
et il faut scrupuleusement 
respecter sa posologie 
et ses indications. 
Indications : dans 
quels cas le prendre ?

► Contre les problèmes 
de digestion

«Ce médicament est indiqué 
dans le traitement des 
troubles de la digestion de 
type lenteurs digestives 
ou ballonnements, précise 
Issam Bouha, pharmacien. 
Vous pouvez en prendre si 
vous ressentez un inconfort 
digestif ou si vous avez 
le ventre gonflé». Selon 
l’Agence du médicament, 
la bétaïne intervient 
dans la synthèse des 
phospholipides (des lipides 
formés d’un glycérol lié à 
deux acides gras) qui ont 
une action sur la motricité 
gastrique. Autrement dit, 
la bétaïne favorise les 
mouvements du système 
digestif : ces contractions 
servent à mélanger les 
aliments contenus dans 
le tube digestif, à les 
casser et les briser en 
morceaux plus petits afin 
de mieux les digérer. 

► Contre les crises de 
foie

«Le citrate de bétaïne est 
indiqué particulièrement en 
période de fêtes ou quand 
on mange un peu plus riche 
que d’habitude, indique le 
pharmacien, Après un repas 
trop gras, le foie peut être 
surchargé en triglycérides 
ou en cholestérol.» C’est 
ce qu’on appelle «une crise 
de foie» dans la langue 
populaire française.  Le 
citrate de bétaïne favorise 
la stimulation hépatique 
: il permet de stimuler la 
libération de la bile - un 
liquide sécrété par le foie 
qui favorise la digestion - 
de métaboliser les graisses 
en excès et donc de faciliter 
la digestion. Pendant la 
durée du traitement, il est 
conseillé de prendre des 
repas légers, d’éviter l’eau 
gazeuse et de supprimer 
alcool, plats épicés et tabac.  
► Après avoir consommé 

de l’alcool
Après une soirée bien 
arrosée, il est possible de 
prendre un comprimé de 
citrate de bétaïne juste avant 
de se coucher. La substance 
active de ce médicament 
va permettre d’accélérer 
la dégradation des toxines 
- donc de l’alcool - par le 
foie et d’éviter qu’il ne 
soit transformé par des 
enzymes hépatiques en 
acétaldéhyde, une substance 

responsable des nausées et 
de la sensation de «gueule 
de bois». Si le lendemain, 
vous n’allez pas mieux, 
vous pouvez reprendre un 
deuxième comprimé juste 
avant un déjeuner léger 
et pauvre en graisses. On 
rappelle qu’il est également 
important de bien s’hydrater 
afin d’éliminer plus 
rapidement l’acétaldéhyde 
et que l’abus d’alcool est 
dangereux pour la santé. 
Quelle est la posologie 
du citrate de bétaïne ?
Une fois qu’on se sent 
mieux, il est conseillé 
d’arrêter le traitement.
Généralement, le citrate 
de bétaïne a un effet 
positif sur l’inconfort 
digestif dès le 1er ou le 2e 
jour de prise. Rassurez-
vous, il y a rarement de 
cas de surdosage. «A ma 
connaissance, je n’ai jamais 
eu écho de cas de surdosage. 
Mais c’est sûr qu’il ne 
faut pas en abuser. Il faut 
respecter scrupuleusement 
ce qu’il y a d’indiqué sur la 
notice, à savoir un comprimé 
une à trois fois par jour sur 
une courte durée (2-3 jours), 
ainsi que les indications 
du pharmacien. Et une 
fois qu’on se sent mieux, 
il est conseillé d’arrêter le 
traitement. En revanche, si 
les symptômes persistent, il 
faut consulter un médecin», 
précise Issam Bouha. Dans 

tous les cas, la durée du 
traitement est limitée à 7 
jours. Si les symptômes 
persistent plus de 7 jours, il 
faut consulter un médecin. 

Quelles sont les contre-
indications ?

Cette spécialité est 
contre-indiquée :
• Aux moins de 15 
ans. «On évite d’administrer 
aux enfants des produits 
sur lesquels on n’a peu ou 
pas d’informations sur les 
risques de surdosage ou 
des effets secondaires», 
précise notre interlocuteur.
• Aux femmes 
enceintes lors du premier 
trimestre de grossesse.
• Aux personnes 
allergiques ou 
hypersensibles à la 
substance active ou à l’un 
des composants contenus 
dans le citrate de bétaïne.
• Aux personnes 
intolérantes au fructose ou 
en cas de malabsorption du 
glucose ou du galactose.
Peut-on en prendre enceinte ?
Le citrate de bétaïne est 
contre-indiqué aux femmes 
enceintes lors du premier 
trimestre de grossesse. Il 
n’existe actuellement apas 
de données suffisamment 
pertinentes pour évaluer un 
éventuel effet malformatif 
ou foetotoxique du citrate 
de bétaïne lorsqu’il est 
administré pendant la 
grossesse. Dans le doute, 

il est préférable de ne pas 
prendre du citrate de bétaïne 
pendant toute la grossesse 
et la période d’allaitement. 
Quels sont les dangers 
et les effets secondaires 
du citrate de bétaïne ?
Boutons, démangeaisons 
ou rougeurs de la peau, 
gonflement du cou ou du 
visage peuvent survenir. 
Comme tout médicament, 
des réactions allergiques 
peuvent survenir après la 
prise du citrate de bétaïne 
: boutons, démangeaisons 
ou rougeurs de la peau 
(urticaire allergique), 
gonflement du cou ou du 
visage (angioedème). En cas 
d’effets indésirables après 
la prise du médicament, 
consultez sans attendre un 
médecin ou un pharmacien. 
De la même façon, si 
vous prenez ou avez 
pris récemment un autre 
médicament, y compris un 
médicament obtenu sans 
ordonnance, parlez-en à 
votre médecin ou à votre 
pharmacien afin d’éviter 
toute mauvaise interaction 
médicamenteuse. 
Quelles précautions avant 
de prendre du citrate de 

bétaïne ?
Hors période de fête, 
un ventre gonflé, des 
ballonnements, une perte 
d’appétit et une absence 
de selles depuis 3-4 jours 
peuvent révéler un autre 
problème (candidose 
œsophagienne, maladie de 
Crohn, intestin irritable...) 
qu’un simple trouble 
digestif et nécessiter un 
traitement adapté. Dans ce 
cas, le citrate de bétaïne n’est 
absolument pas indiqué. 
«Ce médicament ne doit 
être administré qu’après un 
interrogatoire bien ciblé 
de la part du pharmacien 
(date des dernières selles, 
description des symptômes, 
état du transit, alimentation, 
antécédents médicaux...). 
Se diriger vers des 
médicaments qu’on a tous 
chez soi, comme le citrate 
de bétaïne, ne doit en aucun 
cas être systématique», 
conclut le pharmacien. 

Citrate de bétaïne : 
quand et comment l’utiliser, contre-indications...
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Covid-19 
Comment l’Allemagne s’est assise sur ses règles 

de rigueur budgétaire

L’inquiétante dérive de l’Iran

Le gouvernement 
allemand renforce ses 
mesures sanitaires 

et impose au pays un 
confinement partiel à partir 
de ce mercredi 15 septembre. 
Les commerces dits non-
essentiels ferment leurs 
portes. Berlin resserre la vis 
à dix jours de Noël en raison 
d’une forte augmentation des 
contaminations.
Pour soutenir les commerçants 
pendant la période la plus 
importante de l’année, le 
plafond des aides directes a 
été relevé. Le gouvernement 
compte dépenser jusqu’à 
onze milliards d’euros par 
mois de fermeture. Ce qui va 
contribuer à alourdir la dette 
allemande car face à la crise, 
Berlin a renoncé cette année à 
plusieurs de ses credo.
La semaine dernière, les 
députés allemands ont 
approuvé près de 180 
milliards d’euros de dette 
nouvelle : pas loin du 
double de ce qui était prévu 
en septembre. Au total, en 
2020 et 2021, les nouveaux 
emprunts avoisineront les 
300 milliards d’euros, selon 
les estimations du ministère 
des Finances.
L’Allemagne desserre donc 
son « frein à l’endettement 
» pour la deuxième année 
consécutive. Inscrit dans la 
constitution, il interdit à l’État 
fédéral de contracter une dette 
de plus de 0,35 % du PIB 
chaque année. Néanmoins, 
la règle a été suspendue par 
le Parlement, ce qui a déjà 

permis à la dette publique de 
l’Allemagne d’atteindre les 
70 % du PIB. C’est nettement 
en dessous des scores de la 
France ou de l’Italie, mais 
c’est 10 points au-dessus de 
son niveau d’avant Covid-19.
Pas un tel soutien « 
indéfiniment »
La crise a donc forcé 
l’Allemagne à faire ce que 
certains de ses partenaires, et 
en particulier la France, mais 
également certains acteurs et 
observateurs allemands lui 
demandaient déjà : assouplir 
sa discipline budgétaire. 
L’économie allemande 
montrait, en effet, des signes 
de faiblesses avant même 
l’arrivée du virus. Pas sûr que 
Berlin torde durablement le 
cou à ses principes. « Cela 
dépendra de la situation 
budgétaire, estime Laurence 
Nayman, économiste du 
Cepii. Les Allemands sont 
très pragmatiques. Mais, 
il est difficile de prévoir si 

cela sera durable, car en ce 
moment toutes les cartes sont 
rebattues. »
Cet endettement commence 
en tout cas à inquiéter outre-
Rhin et la chancelière, Angela 
Merkel, a assuré que l’État 
ne pourrait pas maintenir 
un tel niveau de soutien « 
indéfiniment ».
Emprunts gagnants
Pourtant, si son endettement 
modéré a octroyé à Berlin des 
marges de manœuvre pour 
répondre à la crise, la dette 
allemande présente aussi 
certains avantages.
L’Allemagne a enregistré 7 
milliards d’euros de recettes 
cette année grâce à une partie 
de sa dette. Cela s’explique 
par l’extrême confiance que 
les créanciers accordent à 
la dette allemande. Berlin 
est considérée comme l’un 
des emprunteurs souverains 
les plus sûrs au monde. 
Résultat : ces investissements 
sont prisés et le taux 

d’intérêt moyen d’émission 
d’obligations allemandes 
était de -0,56 % fin novembre. 
Berlin rembourse donc à 
terme moins que ce qu’elle 
emprunte.
Cela dit, la Banque centrale 
européenne n’y est pas 
pour rien. Elle a acheté des 
obligations en masse dans 
le cadre de sa politique 
d’assouplissement quantitatif, 
politique qui vise précisément 
à faire baisser les coûts de 
financement des États.
Endettement commun
D’ailleurs, c’est sur la 
politique économique 
européenne que l’Allemagne 
a aussi opéré un virage cette 
année.
Angela Merkel, qui assure 
la présidence tournante de 
l’Union européenne jusqu’à 
la fin de l’année 2020, a été à 
la manœuvre avec Emmanuel 
Macron, notamment, pour 
que les 27 adoptent un 
plan de relance européen 

comportant un endettement 
commun. Or, il y a encore 
un an, un emprunt européen 
commun, le versement de 
subvention et non seulement 
de prêts remboursables 
étaient des sujets tabous pour 
la chancelière. D’ailleurs, en 
mars, Angela Merkel avait dit 
« Nein » à l’idée d’émettre 
des coronabonds !
Impulsion chinoise moins 
forte
La chancelière a amorcé 
un virage à 180 degrés 
quelques semaines plus 
tard. Par pragmatisme déjà. 
Sans solidarité, l’Union 
européenne aurait été 
affaiblie politiquement et 
économiquement. Or, rappelle 
Philippe Waechter, chef 
économiste d’Ostrum Asset 
management, « le soutien 
américain et l’impulsion 
de l’économie chinoise sur 
l’Allemagne se sont réduits 
ces dernières années ». Berlin 
a donc davantage besoin 
que l’économie européenne 
soit vaillante. Et le manque 
de solidarité aurait aussi pu 
présenter une menace pour 
l’euro.
L’Allemagne a par ailleurs 
obtenue la garantie que 
cela serait un mécanisme 
exceptionnel, même si 
évidemment cela crée un 
précédent.
Quant à l’orthodoxie 
budgétaire sans faille, elle 
est beaucoup plus difficile 
à prôner quand les taux 
d’emprunt sont très bas, voire 
négatifs. 

Editorial du « Monde ». 
Le respect des droits 
humains n’a jamais 

caractérisé la République 
islamique d’Iran. Mais 
l’enlèvement, le procès 
expéditif suivi de l’exécution 
par pendaison, samedi 12 
décembre, du journaliste et 
opposant Rouhollah Zam est 
une ignominie qui marque 
une nouvelle étape dans 
l’escalade de la répression et 
dans la montée en puissance 

de l’aile la plus dure du 
régime, opposée à toute 
reprise des contacts avec les 
Occidentaux.
Rouhollah Zam, 41 ans, 
réfugié en France depuis 
2012, avait joué un rôle 
important en relayant sur sa 
chaîne, Amadnews, suivie 
par 1,4 million d’abonnés 
par le biais de la messagerie 
cryptée Telegram, les images 
des manifestations antirégime 
de l’hiver 2017-2018. Il avait 

aussi révélé des affaires de 
corruption mettant en cause 
des dirigeants iraniens grâce à 
des informateurs haut placés.
En dépit d’avertissements 
des services de sécurité 
français qui le protégeaient, 
Rouhollah Zam s’était rendu 
en 2019 en Irak, piégé par les 
offres d’aide financière de 
prétendus opposants iraniens 
pour son projet de chaîne 
de télévision. Arrêté par les 
gardiens de la révolution, 

l’armée idéologique de 
Téhéran, il a été contraint à 
des « aveux » télévisés. En 
juin, le régime avait annoncé 
qu’il avait été reconnu 
coupable de l’ensemble des 
chefs d’accusation retenus, 
dont « délits contre la sécurité 
du pays », « espionnage » au 
profit de la France et insulte 
au « caractère sacré de l’islam 
».
Barbare et inacceptable, 
ainsi que l’a dénoncé le 

ministère français des affaires 
étrangères, l’exécution de 
l’opposant montre que le 
régime des mollahs n’hésite 
plus à enlever à l’étranger 
ses opposants. Un autre 
dissident iranien exilé, Habib 
Chaab, réfugié en Suède, 
a été kidnappé et enlevé 
par un trafiquant de drogue 
travaillant pour les services 
secrets iraniens à Istanbul où 
il avait été attiré, en octobre, 
par une femme iranienne.
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Grille de mots fléchés N° 2883 

 Solution de la grille précédente
1.s.m.u.a.p.o
2.impassibilite
3.o.cauteriser
4.agressera.reg
5.er.maso

6.dace.e.t
7.see.ulve
8.btp.ii
9.rez.r.g.cela
10.le.aborigenes

11.iodes.tian.p

12.invalide.nepe

13.tera.brossas
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Google

Certains fichiers seront supprimés des comptes inactifs 
à partir de 2023

L’Union européenne dévoile son plan contre les dérives 
de Google, Facebook et Amazon

Google l’avait 
annoncé en 
novembre dernier 

: du ménage va être fait sur 
les comptes des utilisateurs 
les plus inactifs. Un compte 
Gmail, Drive ou Google 
Photos qui ne serait pas utilisé 
au moins une fois en deux 
ans pourrait perdre certains 
fichiers.
Ces utilisateurs seraient en 

effet susceptibles de perdre 
des données stockées sur 
ces services, a averti Google 
dans un e-mail envoyé ce 

mercredi. « Si vous n’utilisez 

pas Gmail, Drive ou Photos 

pendant deux ans (24 mois), 

nous sommes susceptibles 

de supprimer vos contenus 
», peut-on lire dans ce mail 
relayé par Numerama.
Les données supprimées 

sans avertissement à partir de 
2023
Mais le géant américain a 

décidé d’être prévenant. Des 
mises en garde régulières 
seront lancées à l’avance à 
compter du 1er juin 2021 
avant la suppression de tout 
contenu. Mais à compter du 
1er juin 2023, les comptes 
inactifs depuis au moins deux 
ans pourraient voir leurs 

données supprimées sans 
avertissement.
Se prémunir d’une telle 

situation est simple. Il suffit 
de se connecter sur un des 
services Google associés à 
son compte, que ce soit sur le 
Web ou via une application. 
Numerama précise que 
l’opération devra être répétée 
pour chaque service du géant 
américain sur lequel des 
fichiers ont été stockés afin 
de ne pas les perdre.

Changement complet de 
philosophie. Après des 
années à courir en vain après 
les infractions de Google, 
Facebook ou Amazon 
(dits les « Gafa ») dans les 
procédures interminables 
du droit européen de la 
concurrence, Bruxelles 
veut changer de braquet 
pour aller vite et agir en 
amont, avant que des dérives 
soient constatées. L’Union 
européenne présente ainsi 
mardi son plan pour imposer 
enfin sa loi aux géants du 
numérique accusés d’abuser 
de leur pouvoir sans assumer 
leurs responsabilités.
Des services indispensables 

mais aussi des dérives
« L’objectif n’est pas de 

faire disparaître les grandes 
plateformes, mais de leur 
imposer des règles pour éviter 
qu’elles fassent peser des 
risques sur notre démocratie 
», a expliqué le commissaire 
au Marché intérieur Thierry 
Breton, qui porte le dossier 
avec la vice-présidente en 
charge de la Concurrence, 
Margrethe Vestager.
Télétravail et 

visioconférences, achats sur 
internet, cours en ligne… La 
pandémie de coronavirus a 
accru la place du numérique 
dans la vie quotidienne 
des Européens. Mais ces 

nouveaux services, devenus 
indispensables, engendrent 
des dérives : discours de 
haine diffusés à grande 
échelle, manipulation de 
l’information, mort du 
petit commerce, tendance 
des géants à former des 
conglomérats limitant la 
concurrence…
Combler des failles 

juridiques
L’exécutif européen va 

proposer deux législations 
complémentaires pour 
combler les failles juridiques 
dans lesquelles s’engouffrent 
les entreprises. Premier 
volet : le Règlement sur les 
Services Numériques doit 
responsabiliser l’ensemble 
des intermédiaires, mais 
davantage encore les plus 
grandes plateformes qui 
devront disposer des moyens 
pour modérer les contenus 
qu’elles accueillent et 
coopérer avec les autorités. 
Il représente une mise à jour 
de la directive e-commerce, 
née il y a 20 ans quand 
les plateformes géantes 
d’aujourd’hui n’étaient 
encore que de jeunes pousses, 
voire n’existaient pas encore.
Deuxième volet : le 

Règlement sur les Marchés 
Numériques imposera des 
contraintes spécifiques 
aux seuls acteurs dits « 

systémiques », une dizaine 
d’entreprises dont la toute-
puissance menace le libre jeu 
de la concurrence. Parmi eux, 
les cinq GAFAM (Google, 
Apple, Facebook, Amazon et 
Microsoft).
Ils se verront imposer 

des règles portant sur 
la transparence de leurs 
algorithmes et l’utilisation 
des données privées, au coeur 
de leur modèle économique. 
Ils devront notifier à la 
Commission tout projet 
d’acquisition de firme en 
Europe. Ces champions de 
la valorisation boursière sont 
accusés d’imposer leur loi 
aux concurrents quand ils ne 
les ont pas tout bonnement 
anéantis. Ils devront « changer 
significativement leur façon 
de procéder », a affirmé M. 
Breton, estimant que l’espace 
numérique devait profiter à 
toutes les entreprises, même 
les plus petites.

Des sanctions jusqu’au 
démantèlement

A ces règles sont accolées 
des sanctions. Selon des 
sources européennes, elles 
iront jusqu’à 10 % du chiffre 
d’affaires pour de graves 
infractions à la concurrence, 
et dans les cas extrêmes, 
pourront déboucher sur un 
démantèlement : l’obligation 
de céder des activités en 

Europe. En matière de 
contenus illégaux en ligne, les 
amendes pourront atteindre 6 
% du chiffre d’affaires. Une 
interdiction de poursuivre 
son activité en Europe pourra 
être imposée « en cas de 
manquement grave et répété 
ayant pour conséquences la 
mise en danger de la sécurité 
des citoyens européens ».
Ce projet sera encore négocié 

pendant au moins un an avec 
le Parlement européen et les 
Etats membres. Il intervient 
alors qu’aux Etats-Unis des 
procédures ont été lancées 
contre Google et Facebook, 
accusés d’avoir abusé de leur 
position dominante dans les 
moteurs de recherche et les 
réseaux sociaux. Bruxelles 
attend un fonctionnement 
du marché numérique plus 
harmonieux et plus équitable 
qui favorisera l’émergence 
d’acteurs européens, alors 
que l’UE accuse un retard 
inquiétant dans la nouvelle 

économie.
Les empires contre-

attaquent
Face à cette offensive, les 

mastodontes américains 
préparent un lobbying intense 
pour atténuer le projet, comme 
l’a révélé la fuite en novembre 
d’un document interne de 
Google évoquant une volonté 
d’affaiblir Thierry Breton. 
Le projet de la Commission 
risque d’aboutir à « des règles 
brutales et rigides ciblant la 
taille au lieu de sanctionner 
les conduites problématiques 
», estime Kayvan Hazemi-
Jebelli, en charge des 
questions de concurrence 
pour la Computer and 
Communications Industry 
Association qui représente 
des entreprises du secteur. 
Il y voit un danger pour 
l’innovation et la croissance 
en Europe.
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Notre programme de                                                         Jeudi

Notre programme de                                                        Vendredi

08h30 Les Sisters 
08h50 M6 Boutique 
10h05 Ça peut vous arriver 
11h30 Ça peut vous arriver chez vous 
12h40 Météo 
12h45 Le 12.45 
13h30 Météo 
13h35 Scènes de ménages 
14h00 Quelques jours à Noël 
15h55 Incroyables transformations 
16h40 Les reines du shopping 
17h30 Les reines du shopping 
18h40 Objectif Top Chef 
19h45 Le 19.45 
20h15 Météo 
20h30 Scènes de ménages 
21h05 NCIS : enquêtes spéciales 
21h55 NCIS : enquêtes spéciales 
22h50 NCIS : enquêtes spéciales 
23h35 NCIS : enquêtes spéciales 

08h30 Les Sisters 

08h50 M6 Boutique 

10h05 Ça peut vous arriver 

11h30 Ça peut vous arriver chez vous 

12h40 Météo 

12h45 Le 12.45 

13h30 Météo 

13h35 Scènes de ménages 

14h00 Marions-les pour Noël 

15h55 Incroyables transformations 

16h40 Les reines du shopping 

17h30 Les reines du shopping 

18h40 Objectif Top Chef 

19h45 Le 19.45 

20h15 Météo 

20h30 Scènes de ménages 

21h05 La planète des singes : l’affron-

tement 

23h20 9-1-1 

m6

m6

tf1

tf1

france 2

france 2

france 3

france 3

12h00 Les 12 coups de midi 

12h55 Petits plats en équilibre 

13h00 Le journal 

13h55 Météo 

14h00 Jean-Pierre Pernaut, une his-

toire de la télévision... française 

15h10 Une voix d’or pour Noël 

16h50 Un Noël émouvant 

18h30 Ici tout commence 

19h10 Demain nous appartient 

19h55 Météo 

20h00 Le journal 

20h45 My Million 

20h50 Météo 

20h55 C’est Canteloup 

21h05 DISTRICT Z 

23h35 Vendredi, tout est permis avec 

Arthur 

12h00 Les 12 coups de midi 

12h55 Petits plats en équilibre 

13h00 Le journal 

13h40 Petits plats en équilibre 

13h50 Météo 

13h53 Météo des neiges 

13h55 Un Noël impérial 

15h35 Coup de foudre sous le sapin 

17h00 Un Noël de conte de fées 

18h30 Ici tout commence 

19h10 Demain nous appartient 

19h55 Météo 

20h00 Le Journal 

20h45 Météo 

20h55 C’est Canteloup 

21h05 Balthazar 

22h05 Balthazar 

23h05 Balthazar 

12h40 Météo 2 
13h00 Journal 13h00 
13h40 Météo 2 
13h44 Protégeons demain 
13h45 La p’tite librairie 
13h55 Ça commence aujourd’hui 
15h05 Je t’aime, etc. 
16h15 Affaire conclue, tout le monde a 
quelque chose à vendre 
17h05 Affaire conclue, tout le monde a 
quelque chose à vendre 
17h55 Affaire conclue : la vie des 
objets 
18h00 Tout le monde a son mot à dire 
18h30 N’oubliez pas les paroles 
19h05 N’oubliez pas les paroles 
19h40 Météo 2 
20h00 Journal 20h00 
20h39 Météo 2 
20h40 Basique, l’essentiel de la 
musique 
20h45 Un si grand soleil 
21h05 Fais pas ci, fais pas ça 
22h55 Fais pas ci, fais pas ça : une 
famille pour la vie 
23h55 Soolking & friends 

13h00 Journal 13h00 
13h40 Météo 2 
13h44 Protégeons demain 
13h45 La p’tite librairie 
13h55 Ça commence aujourd’hui 
15h05 Je t’aime, etc. 
16h15 Affaire conclue, tout le monde a 
quelque chose à vendre 
17h05 Affaire conclue, tout le monde a 
quelque chose à vendre 
17h55 Affaire conclue : la vie des 
objets 
18h00 Tout le monde a son mot à dire 
18h30 N’oubliez pas les paroles 
19h05N’oubliez pas les paroles 
19h40 Météo 2 
20h00 Journal 20h00 
20h35 Météo 2 
20h38 Protégeons demain 
20h40 Basique, l’essentiel de la 
musique 
20h45 Un si grand soleil 
21h05 Envoyé spécial 
22h55 Complément d’enquête 
23h55 :Scan : Coronavirus, le monde 
sous la menace 

12h55 Météo à la carte 
13h50 Un cas pour deux 
14h55 Un cas pour deux 
16h00 Un livre, un jour 
16h04 Salto 
16h05 Des chiffres et des lettres 
16h40 Personne n’y avait pensé ! 
17h15 Slam 
18h00 Questions pour un champion 
18h40 La p’tite librairie 
18h49 19/20 : Météo régionale 
18h50 19/20 : Edition de proximité 
19h00 19/20 : Journal régional 
19h24 19/20 : Météo régionale 
19h30 19/20 : Journal national 
19h54 Salto 
19h55 Ma ville, notre idéal 
20h00 Vu 
20h15 Une minute pour l’emploi 
20h20 Plus belle la vie 
20h50 Tout le sport 
20h55 Laisse entrer la nature 
21h00 Météo 
21h05 Le grand concours des régions 
23h15 Marie Laforêt, chanteuse mal-
gré elle 

14h55 Un cas pour deux 
16h00 Un livre, un jour 
16h04 Salto 
16h10 Des chiffres et des lettres 
16h40 Personne n’y avait pensé ! 
17h15 Slam 
18h00 Questions pour un champion 
18h40 La p’tite librairie 
18h49 19/20 : Météo régionale 
18h50 19/20 : Edition de proximité 
19h00 19/20 : Journal régional 
19h24 19/20 : Météo régionale 
19h30 19/20 : Journal national 
19h54 Salto 
19h55 Ma ville, notre idéal 
20h00 Vu 
20h15 Une minute pour l’emploi 
20h20 Plus belle la vie 
20h50 Tout le sport 
20h55 Laisse entrer la nature 
21h00 Météo 
21h05 Black and white 
22h00 Black and white 
22h55 Météo 
23h00 Des fraises pour le renard 
23h55 Fleur australe 

à 21:05
à 21:05

à 21:05
à 21:05

à 21:05

à 21:05

à 21:05

à 21:05
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Voici 2 images identiques à première vue. Sauf que sur l’une des deux images, l’auteur 
a volontairement commis 7 erreurs. Le jeu consiste à observer les deux images afin de retrouver 

les erreurs. 

grille   n°2883
comment

jouer ?

solution  2882

Sur chaque ligne vous devez placer les chiffres de 1 à 9 sans les répéter.  Sur chaque colonne vous devez placer les 
chiffres de 1 à 9 sans les répéter aussi et dans chaque région de 9 cases, vous devez placer les chiffres de 1 à 9 sans les 
répéter. Un truc très pratique est d’éliminer les cases où votre chiffre ne peut se trouver. Pour gagner du temps, vous 
pouvez commencer par les chiffres les plus nombreux parmi ceux déjà inscrits dans la grille. Si vous ne savez pas quel 
chiffre inscrire dans votre case, à la suite de plusieurs éliminations de chiffres, vous pouvez inscrire des possibilités 
et plus le jeu avancera, vous allez voir si ces chiffres conviennent ou pas! Croyez-moi ce jeu est vraiment intéressant! 
Attention à ce que vos chiffres ne se répètent pas, sur aucune ligne ni dans chaque carré!

Jeu des 7 erreurs

solution de la grille précédente
Horizontalement:
- etageres
- ursuline
- posee - tr
- hua - clap
- o - sati - e
- rc - irma
- isoloirs
- sar - deca
- a - aber - l
- nana - sso
- tigre - on
- ere - rats

Verticalement:

- euphorisante

- trou - csa - air

- assas - orange

- gue - ail - bar

- electrode - er

- ri - limiers - a

- enta - arc - sot

- serpe - salons

 grille de mots croisés
n°2883

Les nuages pèsent 
des centaines de mil-
liers de tonnes !

Tout dépend de la 
taille du nuage. Plus 
le nuage est étendu, 
plus il contient des 
particules d’eau et 
de glace, plus il est 
lourd.
En effet, Un nuage 
pèse entre 2000 
tonnes (on parle 
des petits cumulus) 
et 800 000 tonnes 
(le cas des nuages 
d’orage appelés cu-
mulonimbus). Un 
amas de plusieurs 
cumulonimbus, qui 
engendre un violent 
orage ou orage mul-
ticellulaire, peut at-
teindre 25 millions 
de tonnes.
Cependant les 
nuages ne risquent 
pas de nous tom-
ber sur la tête grâce 
à leur densité (1,3 
kg/m3) qui est plus 
faible que l’air (1,7 
kg/m3).
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« Donjons et Dragons »: 

Chris Pine est pressenti au casting d’une adaptation
 au cinéma

Après une année très difficile, Jamie Foxx rend
 un hommage bouleversant à sa sœur cinéma

Justin Bieber défend Hailey contre une fan 

Comme tout un chacun, Ja-
mie Foxx et sa famille ont 
connu une année 2020 très 
éprouvante. En sus de la pan-
démie, l’acteur pleure la dis-
parition de sa sœur DeOndra 
Dixon, décédée en octobre 
dernier à l’âge de 36 ans. Une 
douleur qu’il partage avec sa 
sœur cadette, Deidra Dixon, 
à qui il a tenu à rendre hom-
mage dans un long post Ins-
tagram.
« J’aimerais faire un clin 
d’œil à cette magnifique 
jeune femme. Durant ces der-
niers mois, elle a été mise à 
rude épreuve… Emotionnel-

lement et physiquement… Je 
l’ai regardée grandir, de la pe-
tite fille qu’elle était, jusqu’à 
être coiffeuse pour les plus 
gros films de la planète… Je 
l’ai aussi vue prendre soin de 
notre famille… Nous avons 
été touchés par des épreuves 
inimaginables durant cette 
pandémie », a-t-il écrit en 
légende d’une photo de la 
principale intéressée.
Un lien indéfectible
Un message qui prouve à 
quel point Jamie Foxx et 
Deidra Dixon sont proches, 
d’autant qu’il n’est pas rare 
qu’ils travaillent ensemble. 

La coiffeuse a officié sur des 
grosses productions comme 
Da 5 Bloods ou bien Aven-
gers : Endgame, mais aussi 
sur des films dans lesquels 
jouait son frère comme Baby 
Driver ou Django Unchained.
« Elle a maintenu le lien qui 
nous unit avec son amour et 
sa sagesse. Quand je dis que 
je l’aime plus que tout, ce 
n’est pas assez… S’il vous 
plaît, envoyez-lui de bonnes 
énergies… J’ai les larmes 
aux yeux maintenant… », a 
poursuivi l’acteur.

Récemment, Justin Bieber 
a volé à la rescousse de son 
épouse Hailey, alors prise 
pour cible par une internaute 
enragée. Ne digérant tou-
jours pas la séparation de « 
Jelena », le couple que for-
maient Justin Bieber et Sele-
na Gomez, la jeune femme a 
appelé à un véritable raid à 
l’encontre de Hailey Bieber 
lors d’un Instagram Live que 
celle-ci avait annoncé.
« Ils ne vont pas désactiver 
les commentaires, alors c’est 
le moment de bombarder cette 
m*rde avec Jelena et de dire 
combien Selena est meilleure. 
Prenez-vous en à elle », a 
appelé l’internaute dans une 
annonce vidéo retranscrite par 

Metro UK. Justin Bieber s’est 
alors empressé de condamner 
cet acte de nuisance dans un 
long message posté en Story 
après avoir relayé la vidéo de 
cette fan encombrante.
Sans rancune
« Je voulais juste partager ça 
afin que les gens se fassent 
une idée de ce à quoi on 
fait face au quotidien. C’est 
extrêmement difficile de 
garder la tête froide quand 
je vois des gens comme 
ça essayer de rassembler 
du monde pour harceler la 
personne que j’aime le plus 
au monde », a écrit Justin 
Bieber, avant de demander 
aux gens de bonne volonté de 
les soutenir, lui et son épouse, 

par des prières.
De son côté, Hailey Bieber a 
exprimé sa tristesse face à ce 
type d’attaque, avant de se 
montrer magnanime envers 
celle qui avait pour intention 
de lui nuire. « Je souhaite le 
meilleur à la jeune femme de 
cette vidéo. J’espère qu’elle 
trouvera l’amour, la paix et le 
bonheur dans sa vie ! », a écrit 
la mannequin dans une Story.
Justin Bieber et Selena 
Gomez ont connu une relation 
en dents de scie durant près 
de huit ans avant de se séparer 
définitivement vers 2017. 
La même année, le chanteur 
retrouvait Hailey Baldwin 
qu’il avait déjà fréquentée par 
le passé.

Chris Pine  est pressenti pour 
camper le premier rôle de la 
prochaine adaptation du jeu 
de rôles culte Donjons et Dra-
gons. La Paramount a en effet 
lancé la production d’un nou-
veau blockbuster basé sur la 
franchise, qui sera réalisé et 
écrit par Jonathan Goldstein 
et John Francis Daley (Game 
Night). L’acteur de Wonder 
Woman est déjà en négocia-
tions avec le studio, d’après 
Variety.
Le projet est longtemps resté 
dans les tiroirs hollywoodiens, 

d’abord passé entre les mains 
de la Warner, qui envisageait 
de donner le rôle principal à 
Ansel Elgort. Un conflit au-
tour des droits avec Hasbro, 
qui possède la licence, a mis 
à l’arrêt la production, finale-
ment arrivée dans le giron de 
la Paramount, qui a confié les 
rênes à John Francis Daley et 
Jonathan Goldstein l’année 
dernière.
Il faut dire que les studios 
ont raison de marcher sur des 
œufs avec la licence Donjons 
et Dragons. En 2000, un film adapté du jeu de rôles d› « heroic fantasy » était sorti en 

salles, avec Justin Whalin, 
Marlon Wayans, Thora Birch 
et Jeremy Irons dans les rôles 
principaux. 
La licence Donjons et Dra-
gons ne s’est d’ailleurs jamais 
aussi bien portée, d’après le 
patron de Hasbro. Reste à sa-
voir si les écrans ne risquent 
pas d’être saturés de dragons 
dans les prochains mois ou 
années, avec une nouvelle sé-
rie du Seigneur des Anneaux 
prévue pour Amazon Prime 
Video
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Un hélicoptère de recherche et de saUvetage militaire s’écrase en 
mer aU large de BoUharoUn (tipaza) :

 Un mort et deux disparus

«Lors d’une 
mission de vol 
d’entrainement 

technique,  hier le mercredi 
16 décembre 2020, et à 
11H25, un hélicoptère de 
recherche et de sauvetage 
militaire de type (MS-
25 Merlin) relevant du 
Commandement des 
Forces Navales, s’est 
écrasé au large de la mer 
à deux (02) miles marins 
au nord-ouest des côtes 
de la ville de Bouharoune, 
wilaya de Tipaza/1ère 
Région Militaire, où 

nous déplorons le décès 
en martyr du lieutenant 
Bouzayda Nouredine, l’un 
des membres de l’équipage 
de l’appareil composé de 
trois officiers. L’opération 
de recherche des deux (02) 
autres pilotes est toujours 
en cours où les moyens de 
recherche et de sauvetage 
nécessaires sont mobilisés», 
indique un communiqué 
du Ministère de la défense 
nationale
«A l’issue de ce tragique 
accident, Monsieur le 
Général de Corps d’Armée 

Chanegriha Saïd, Chef 
d’Etat-Major de l’Armée 
Nationale Populaire adresse, 
en son nom et au nom de 
l’ensemble des personnels 
de l’ANP, ses sincères 
condoléances à la famille 
du martyr tout en leur 
exprimant sa compassion en 
cette douloureuse épreuve. 
Il a également donnée des 
instructions pour ouvrir 
immédiatement une enquête 
afin d’élucider les causes 
et les circonstances de 
l’accident», ajoute la même 
source.(photo d’archives)

Un dangereux terroriste s’est rendu 
aux autorités militaires de Tamanrasset

AADL 2013 :

Retrait de l’ordre de 
versement de la 2e tranche, 

à partir de mercredi

Coup Dur pour Le tennis ALgérien : 

Aymen Ikhlef, reconnu de trucage 
de matchs, radié à vie

Un dangereux 
terroriste, Mehdi 
Mohamed, alias 

«Rouabeh» s’est rendu 
samedi derniers aux 
autorités militaires de 
Tamanrasset, selon un 

communiqué du MDN, 
daté de mardi.
Le terroriste a rejoint les 
groupes armés en  en 2011 
, ajoute le communiqué 
qui précise qu’au 
moment de sa reddition, 

il était en possession de  
d’une Kalashnikov, un 
bazooka de type PKT , 
un lance roquettes RPG-
2 et différents types de 
munitions. de divers 
calibres.

Dans une déclaration, 
faite  à la radio 
nationale, le 

Directeur- général de 
l’agence nationale pour 
l’amélioration et le 
développement du logement 
(AADL), Tarek Belaribi, a 
indiqué que les souscripteurs 

concernés par le règlement 
de la  deuxième tranche 
pouvaient retirer l’ordre de 
versement y afférent, à partir 
de mercredi.
Pour rappel, l’opération du 
choix de sites avait démarré 
le 28 novembre écoulé. 

Le jeune espoir du 
tennis algérien,  
Aymen Ikhlef 

(Photo-DR), a été radié à 
vie après qu’une enquête 
de l’Unité d’intégrité du 
tennis (TIU) ait découvert 
de multiples violations 
des règles du programme 
anticorruption du tennis 
(TACP).
C’est ce qu’a annoncé la TIU 
sur son site web ajoutant 
qu’outre la suspension à 
vie, le joueur de 23 ans 
a également écopé d’une 
amende de 100.000 dollars.
Le communiqué de la TIU 
souligne que «L’affaire 
disciplinaire a été entendue 
par l’agent d’audience 
anticorruption Richard 
McLaren. Il a conclu 
qu’Ikhlef avait commis 
10 violations du TACP. 
La sanction ultérieure 

signifie qu’à partir du 11 
décembre 2020, le joueur 
est définitivement interdit 
de jouer ou d’assister à 
tout événement de tennis 
autorisé par les instances 
dirigeantes du tennis», 
peut- on y lire précisant 
qu’ Ikhlef a été reconnu 
coupable de «quatre cas 
de trucage de match, de 
deux cas de sollicitation 
d’autres joueurs pour 
qu’ils n’utilisent pas leurs 
meilleurs efforts, de trois 
cas de non-signalement 
d’une approche corrompue 
et d’une accusation de ne 

pas avoir coopéré avec 
l’enquête TIU», est-il 
détaillé.
La TIU fait observer, 
toutefois, que les matchs, 
dans lesquels l’Algérien 
était impliqué, ont été 
disputés dans des tournois 
internationaux (Futures, 
ndlr) à titre personnel et 
non avec l’équipe nationale, 
sans préciser préciser les 
tournois et les lieux de leur 
déroulement.
Il faut savoir que l’Unité 
d’intégrité du tennis est une 
initiative du Grand Chelem 
Board,  regroupant les 
quatre Grands Chelems, de 
la Fédération internationale 
de tennis, de l’ATP et du 
WTA Tours prône une 
approche de «tolérance 
zéro» pour toute forme de 
corruption liée aux paris sur 
le tennis.


